

Consideraciones actuales

I. "Nuestra guerra", en Marruecos

Lo que resulta más grave en toda esa polémica de Marruecos es que nos encontramos ante un hecho consumado: el hecho de haber aceptado la guerra como tal; el hecho de haber ido a la guerra por la guerra. Se habla de protectorado; se habla de colonización; se habla de guardar sólo el litoral o de penetrar, por el contrario, tierras adentro. Todo eso es vano; nadie puede concretar, ni precisar. Por eso los únicos que, a fin de cuentas, se ajustan a la realidad son los violentos; y los únicos que pueden mantener firmemente sus principios son los radicales. O abandono de Marruecos, o guerra sin cuartel mientras quede un rifeño belicoso.

El mal viene de lejos. El mal viene de que no hicimos nunca nada en Marruecos para justificar nuestra presencia allí; que no supimos nunca separar lo que es función policial de lo que es función guerrera. Debíamos, antes, habernos llenado de buenas razones y de mejores ejemplos. Pero fuimos allí con pasión y con ambiciones desproporcionadas.

De ahí que resulte tan difícil en los actuales momentos fijar una orientación. ¿Cómo hablar de protectorados, ni de colonizaciones, ni de litorales, si nos hemos metido en una guerra? En nuestro ánimo, en el ánimo de todo el mundo, está que la acción actual en Marruecos se hace, no en calidad de policía, sino en calidad de guerra, de violencia; y es como prueba de fuerza que esa guerra se ha querido y aclamado. Véase por qué no hay, no puede haber, treguas, ni perdones, ni componendas.

¿Debíamos nosotros, debía España tomar semejante actitud beligerante y rencorosa? Por grande que fuese el dolor del desastre, por dura que resultase la humillación sufrida, España, en su calidad—que no realidad—civilizadora, debió evitar que la acción policial a efectuar en Marruecos, por más que se hiciera en grande escala, tomase ese aspecto de guerra nacional.

II. El mayor obstáculo

Cuando se pretende ejercer una misión de cultura, no debe olvidarse, en la acción militar, un principio, que será tal vez una hipocresía, pero que resulta, a fin de cuentas, principio esencial. Y es: que se combate en concepto de policías y no de soldados; que no se buscan conquistas, sino pacificaciones. Debiérase dar la sensación de que se lucha por la religión y por el orden del país protegido; que nuestros aliados allí son todos los pacíficos y nuestros enemigos todos los belicosos. Desgraciadamente, ha ocurrido todo al revés. Se ha creído continuar en Marruecos la gesta de los ocho famosos siglos, la guerra secular, que corresponde a una mentalidad atávica, de «moros y cristianos».

Y así, naturalmente, nunca conseguiremos la paz; porque, en tal actitud pasional, el moro será siempre un elemento irreductible. Por eso no habrá tregua duradera, ni sumisiones sinceras; por eso, tras el avance de nuestros regimientos, no habrá comercio, ni se fomentará la agricultura, ni se vivirá la vida ordinaria, según las reglas de la paz.

Puédese ir a una conquista, sí. En idénticos casos, otras naciones, como Francia e Inglaterra, bajo pretexto de protectorado, han realizado verdaderas conquistas. Pero las operaciones que efectuaban dichos Estados no tuvieron nunca el carácter de guerra nacional ni menos de conflicto de razas. Se iba a la conquista realmente, pero con frialdad, sin entusiasmo y sin furor guerrero en el país.

Sólo así pudo llegarse a situaciones estables, esto es, a soluciones; demostrando que no se buscaba en los países en cuestión un dominio territorial, sino el orden y la seguridad para todo el mundo. Es esta la base mínima para adquirir derechos. Derechos reales, mediante servicios reales. La conquista, luego, viene, en todo caso, por sí sola.

Tales son las normas, más o menos sanas, pero normas al uso en fin, que recomienda el buen sentido político. Tal es el partido más hábil que se puede tomar. Podíamos realizar en Marruecos los mismos objetivos militares. Pero debíamos, siempre, guardar el tono, el carácter. Nada de venganzas nacionales; nada de guerra histórica. El patriotismo no debía intervenir para nada en los móviles de nuestra acción. Ha sido, desgraciadamente, al revés. Se ha querido la guerra. La verdadera guerra, la guerra como venganza, violencia y conquista. Nuestra guerra. No por la paz, sino por la soberanía y el desquite. Así, simplemente, cándidamente, como cualquier tribu bárbara.

Ese lujo, esa pasión, nos van a resultar el obstáculo mayor para dar pacífica y durable solución a nuestra permanencia en Marruecos.

NUESTROS COLABORADORES

Maragall y el iberismo según Estelrich

En los salones del Círculo de Bellas Artes de Lisboa, completamente llenos de un público espiritual y distinguidísimo, expuso Estelrich sus ideas sobre Maragall y sobre el iberismo.

Juan Estelrich fué presentado por el subsecretario de Instrucción, el poeta Joao de Barros, con un discurso perfecto en el que fueron justamente ponderadas las grandes dotes de inteligencia, de sensibilidad y de hombre de acción que posee nuestro querido compañero.

Su magnífico trabajo está atiborrado de ideas, de sugerencias inéditas, de profundas observaciones—y de sentido político. El conferenciante, que posee admirablemente la lengua, se produjo en portugués.

Después de un elegante exordio de salutación entró Estelrich en el tema glosando unas palabras de Diego Ruiz: aquella postulación del filósofo que englobaba la vida y la obra de nuestro gran poeta en una doctrina del abandono. La reacción de Maragall ante la vida no cristaliza en un gesto de dominio, de avance, de posesión. Al contrario: reacciona caminando unos pasos hacia atrás; parece hacer el gesto que hacemos todos cuando una luz potente nos deslumbra. Ganado el buen sitio, mediatizados los ojos a la luz vital, Maragall se abandona a

la visión, se arrodilla ante ella, como el franciscano pintor Regoyos se arrodilló ante aquel campo de coles que pintara. La estética maragalliana es de abandono, de sistemática obediencia a la inspiración momentánea. En fin, es describir su vida interior y las impresiones que dejara en ella el mundo externo, de una manera inocente, balbuceante, pueril.

Y la ética de Maragall es como una superación de su estética, una generalización de su posición de artista. La ética de Maragall es la del abandono en Dios. De aquí su vital optimismo. Optimismo nacido del hecho de encontrar las cosas justificadas plenamente: el maravilloso mundo justificado en Dios y Dios dándose constantemente en justificación en sus maravillosas creaciones. Un optimista de esta envergadura—afirmó el conferenciante—es inatacable como lo es el pesimista absoluto.

El gran milagro de Juan Maragall está en el hecho de que siendo el poeta representativo de un no-esfuerzo, de una pasividad integral, tiene una capacidad admirable para comprender todos los esfuerzos. De comprenderlos, de estimularlos, de darles toda su grandiosidad. Maragall comprendió y estimuló nuestros primeros movimientos políticos, nuestras primeras manifesta-

ciones culturales y vitales. «Yo he sido un luchador—decía Goethe, recordado por el conferenciante—y esto demuestra que he sido un hombre». Maragall estimuló todas las luchas y todos los hombres que luchando llegaron a serlo. Les rodeó de un prestigio ideal. Podría llamarse—nota agudamente Estelrich—como a Shelley, «cor cordium».

El abandono maragalliano, tiene siempre, sin embargo, una gran ponderación. Cosa sorprendente. Maragall, colocado constantemente al borde de todos los abismos románticos, desconociendo en absoluto la contención que solo la lucha, la intervención da, se mantiene siempre en un punto dulce discreto, humano. ¿Cómo puede ser esto? Estelrich alarga aquí la teoría de un joven crítico, prematuramente muerto—Joaquín Folguera—según la cual la ponderación maragalliana se explica por su burguesismo. Maragall fué un buen burgués, que no perdió nunca los estribos, que vio siempre las cosas con los ojos del buen sentido. Si Maragall hubiese sido pobre, si hubiese tenido que luchar para vivir, ¿qué hubiera sido de su lírica? Seguramente la sensibilidad romántica de Maragall se hubiera perdido en la anarquía y en la subversión más agudamente estridente.

El burguesismo de Maragall se descubre ante el problema de la muerte y ante la legendaria persona del Comte Arnau, personificación catalana de todos los valores de subversión y de disolución. La muerte para Maragall es un nacimiento más señalado; la llegada a un peldaño superior en la escala de Jacob de la vida universal. Esta bendita resignación escamotea elegantemente el pavoroso problema del más allá. Y ante los enormes recordamientos que sufre el «Comte Arnau», consecuencia de su vida disoluta, de haber hollado todas las leyes que los hombres crearon, parece haber encontrado Maragall un justificante a su vida plácida, de burgués de Barcelona, concurrente del Liceo y del Forn de Sant Jaume.

Sorprende el equilibrio de Maragall en el abandono. Es el poeta de los «adeus»—de la saudade—pero es con la misma intensidad el poeta de los «retorns». A veces parece querer superar el sensorialismo que le englutía y cae entonces en un epicureísmo horaciano. Delante de la fatal caducidad de las cosas de este mundo reacciona con rebeldes—vehemencia desconocida de Horacio—invocaciones al placer a la vida, a la primavera eterna, al renacimiento constante de nuestro espíritu.

Maragall superó el dualismo entre naturaleza y cultura, entre fatalidad y libertad, con el Amor. El amor mueve la vida universal, la renueva constantemente, es la acción y el movimiento. Nuestro gran poeta tiene en este punto—revela Estelrich—un noble parentesco con el más grande filósofo de la escuela jónica—Empédocles de Agrigento—padre de la inocencia y de la felicidad. El amor, según el filósofo griego, contiene en su inmensa esfera todas las cosas fundidas las unas en las otras; es el origen y el receptáculo de todo. «El amor que mueve el sol e el altre stelle...»

Juan Estelrich explicó de una manera magnífica la personalidad del gran poeta y enseguida hizo una crítica aguda de su obra—en la cual falta aquel elemento de contención, de artificialidad, de hipocresía, quizás, de picardía desde luego, que es la esencia del mismo clasicismo vivo. La «palabra viva» de Maragall es la pura interjección. Interjección deliciosa, humanísima a veces. Vacía y verbalista otras. Muerta otras.

Juan Estelrich dedicó un capítulo de esta crítica a hablar de Maragall sobre el iberismo. Maragall, como Oliveira Martins, como Unamuno, creía en una conciencia ibérica, en un espíritu peninsular. Que existía, en una palabra, un fenómeno de cultura ibérico, uniforme en Castilla, en Cataluña, en Portugal. Pero esto no existe. Se trata de tres pueblos que tienen un sentido de la vida diverso, sin un norte común.

Pero siendo absolutamente necesario para resolver el problema peninsular—el catalán, el portugués y el español—la creación de una conciencia, de una política y de una economía ibérica, se hace necesario provocar un iberismo sobre bases realistas, resultado del equilibrio de las convenien-

Nuestro diputado, el señor Alemany, se ocupa en el Congreso de la cuestión de las Haciendas provinciales. Pide al Gobierno que se instale una estación radiotelegráfica en Palma.

Lacierva promete tener en cuenta la petición.

La cuestión del general Cabanellas ha sido tratada en el Congreso, provocando un debate, durante el que se mantiene un vivo diálogo entre los señores Cierva y Armiñán.

En varios bancos se protesta contra Cierva.

Se impone para lograr esto, el engrandecimiento de la península, proceder de abajo arriba y no al contrario. Se ha de descartar por utópico, el iberismo mítico, abstracto, cultural y se ha de ir a una «entente cordiale» con Portugal, fundada en la comunidad de intereses económicos ya existentes, en la coordinación del esfuerzo y del peligro común. Tales son, sintéticamente, las conclusiones del conferenciante.

..

Hemos dado del trabajo de Estelrich una pálida idea. Pero hay cosas que no pueden rescensionarse sino es re-

pitiéndose. El estudio de nuestro compañero, tan repleto, tan profundo, tan sugestivo, no puede tolerar más que la repetición.

Si yo tuviera algún ascendiente en el ánimo de mi amigo Juan Estelrich, yo le pediría que editara su trabajo que lo editara en portugués, en castellano, en catalán. Podría producir espléndidos frutos políticos y además contribuiría a la más fina comprensión de Juan Maragall, que los poetas catalanes han olvidado un poco, hoy, pero que es, indudablemente el más puro valor del renacimiento de Cataluña y una de las glorias de España.

José PLA

PLUMAS AGENAS

Juan Alcover y la crítica

El artículo IV de la serie que el crítico J. M. Capdevila viene dedicando a nuestro poeta se titula «Alcover i Mistral» y dice así:

«Mistral ha tingut a Catalunya bons traductors i molts admiradors. Un d'aquells últims era Miquel dels Sants Oliver. L'Oliver tenia per Mistral una admiració més fervorosa i més fidel con més en divergia per geni i per destí. «La llegenda de Jaume el Navegant» té solament de mistralenc la mètrica, algunes formes sintàctiques i el colorit viu, que recorda a estones el poemeta «Nerto». Però només a estones. S'hi endevina de seguida aquell Oliver, esperit inquiet, somiador, que es plavia a respirar atmosferes pretèrites, escrivint pàgines d'història on palpiten les evocacions de les coses enfonsades en la penombra dels segles. A més d'això, l'Oliver veia la natura sino amb una certa melangia de convalescent, o amb la frescor d'esguard del viatger que s'hi reposa uns dies, només uns dies de calma, entre la febre de les tasques peremptòries, de les presses d'una vida agitada. L'Oliver veu Mallorca a través de Georges Sand. Duu a la calma de les valls mallorquines la febre trémula dels llums de París. Mallorca era per a ell unes pàgines d'història i de poesia, que es malavenien amb un provincialisme tediós i malencònic i amb la vulgaritat incomprensiva. — Que lluny són de l'esperit mistralenc, de les sanities tramuntanades que agiten el fullam metàl·lic de les oliveres!»

El Mistral de Mallorca es En Joan Alcover. L'Alcover no és imitador de Mistral; no n'és deixeble; però n'és de la família. L'ànima de l'Illa es podria contemplar serenament, sense enyorança, sense sortir de sí mateixa, en aquelles estrofes on els hemistiquis de sis síl·labes canten amb melodies inolvidables.

Mireia no era una donzella viva que ningú hagi coneguda; és una imatge femenina de Provença. Per a fer-la veure millor, descrivint-la, el poeta ha d'evocar la natura de Provença:

Coustiero bluiu de Font-Vielo,
E vous, colo Baussenco, e vous plano de
(Crau,
n' avés plus vist de tant pouldiol!

La Mireia de l'Alcover ni solament té nom. No es diu Mireia ni Margarida. Es la inominada fadrina que serà madona d'un terme de lluny. «En el cor de les nostres muntanyes—deia l'Alcover en un próleg—queden encara exemplars d'una noble raça pagesa. La figura més típica n'era la Madona de la masia solitària. No sé quina simplicitat aristocràtica, quina casta dolçor, quina sensible garridesa de femosia, d'ànima, de llenguatge, semblaven fer-ne la depositària de les més pures tradicions insulars. Miraba a prop, amb ulls vigilants, i miraba lluny amb ulls somiadors. Era la musa representativa del petit món que presidia, compartint la dignitat patriarcal del seu home, que tenia el tractament d'«Honor». El drama silencios de la natura, sempre el mateix i sempre variat, li parlava de Déu i mantenía el repòs i l'alta del seu pensament...»

De donzella, tenia en flor les gentileces que fruitarien més tard. Les coses mateixes del seu entorn són aptes per dir-ne les gràcies amb comparances escaients:

O flor de muntanya, fina morenor,
o la pageseta, que és una pintura
i té la cintura
com un gerricó!

La Mireia de l'Alcover va unida amb la visió de la muntanya mallorquina, com la Mireia de Mistral va unida amb la visió de la Crau i la Camarga. Les viles i ciutats es mouen amb vida brogidora en «El poema del Rose», en «Caledau», i fins dins «Mireia» hi palpita l'admiració per alguna vida de Provença:

Hoil sies jamai estado en Arle!
Al pauro, se sabies la grandio vilò qu'è!
I en «La Serra», de l'Alcover, les harmonies de la muntanya remota van a

cantar-li, a la ciutat estesa en la plana, vora la mar:

Qui me duu l'estrofa, plena de perfums,
abella brunzenta de ma soledat?
Quan, de ma finestra, a encesa de llums,
estenc la mirada per damunt ciutat
i l'ànima mia s'enfonsa llunyana
dins la serra immensa,
que l'illa travessa, que l'illa defensa
de la tramuntana,
llavors de la serra surt una cançó,
surt una harmonia, que es torna visió.

La Mireia de Mistral no mor; no era una donzella mortal, era la figuració de Provença; no mor: es perd, dins una barca, mar endins de l'eternitat, allà a la capella de les Santes Maries, vora les ones amargues de la mar. Vora el soroll de les onades, l'ànima de Mireia, en voler, sent com una música d'orgue:

Noun more pas! Jéu, d'un péd proun-
(te

Sus la barqueto dejà mounte...

Santo,

Es uno orgueno, alin, que canto?
I la Mireia de Joan Alcover s'envaëix
amb la visió, però deixant ja a la fantasia
tota la mel de l'Illa. La Mireia mallorquina s'allunya,

s'allunya, i es converteix
en llum solitari lo que era visió,
en llum solitari, dins la majestat
de la serrallada
tota silenciosa i tota nimbada
de serenitat,

Esvadia la figuració femenina, resta, com en la poesia de Mistral després de morta Mireia, viva, plena, la visió de la terra; de Provença, de Mallorca. Després, en tota l'obra de l'Alcover hi sentiu palpitations íntimes de l'ànima de l'Illa. De vegades és una flota que, en una festa reial sembla, reflectida en les aigües del port,

una flota encantada
de navilis de cristall;
de vegades, els pins que escampen llur
aroma per la cala:

Jo sé una cala profunda
on habita un veí marí.
El rocam que la circunda
perfuma la olor de pi.

De vegades és el poblet de Deia, en el penís de la mar; o bé és la vall de Sòller, amb son bronzir d'insectes en la verdor, amb sa florida, ses cantúries i la fruitada de sos arbres; una vegada és Miramar on la mar

sembla somriure i alenar
com una verge que somia.

Però aquesta dolça Mallorca no ho seria prou si, a l'ombra de sos jardins o al refugi de sos cepespres, no tinguéssiu prou benigneitat per a endolcir unes llàgrimes de dol. La poesia no fora prou fermament serena si no tinguéssiu una serenitat que calmes dolciment el plor de l'egleia. Joan Alcover no seria un poeta tan gran si, vora les «Cançons de la Serra», no hagués escrit també aquelles «Elegies».

30 años atrás

23 noviembre 1891.—Don Pedro Estelrich da, en el local de la Cámara Agrícola, la segunda conferencia sobre «Vides americanas resistentes a la filoxera» para reconstituir los viñedos en Mallorca.

—El nuevo Gobierno ha quedado formado del modo siguiente:

Presidente, Cánovas: Estado, Duque de Tetuán; Hacienda, Concha Castañeda; Gobernación, Elduayen; Ultramar, Romero Robledo; Gracia y Justicia, Villaverde; Fomento, Linares Rivas; Guerra, Azedrago; Marina, Montojo.

INFORMACION LOCAL

Gobierno civil

Ayer mañana visitó al Gobernador Civil en su despacho una comisión de la Sociedad General de Tranvías Eléctricos Interurbanos de esta ciudad formada por el presidente de la misma don José Socias, el director gerente don José Esteve y el miembro de la Comisión Ejecutiva don José Tous.

Motivaba la visita de dichos señores exponer al Gobernador los graves perjuicios que a la citada Compañía ocasionan las frecuentes y prolongadas «pannes» de la electricidad, que impiden el normal funcionamiento del servicio tranviario, llegando a motivar censuras del público contra la Compañía de Tranvías, que, naturalmente, es la más perjudicada por tales interrupciones, ya que ellas imposibilitan la circulación de los tranvías.

El Gobernador lamentó el estado anómalo que la deficiencia o avería de la fábrica produce en servicios públicos importantes como el alumbrado, así público como privado, y los tranvías.

Después de escuchar a sus visitantes el señor Llosas decidió convocar para mañana a una reunión en su despacho al Gerente de «La Palma de Mallorca» y al de la Sociedad de Tranvías, con objeto de ver si es posible llegar a una solución que evite la continuación indefinida del estado de cosas que motivaron la protesta.

Respecto al mismo asunto de las «pannes» de la electricidad celebró ayer tarde una conferencia con el Gobernador el alcalde de Palma señor Fons.

Ayer mañana estuvo en el Gobierno Civil a saludar al señor Llosas y tratar con él de asuntos referentes al cargo que ocupan una comisión de señoras de la «Junta de trata de blancas» formada por doña Isabel Fábregues de Ribot, doña Susana Maura, doña María de Mesa, doña Rosalía Casas, doña Antonia Mayol y la señora viuda de Fortuny.

Hurto en Algaida

Ayer se recibió en el Gobierno Civil una comunicación de la Benemérita del puesto de Algaida dando cuenta de que el día 20 del mes en curso se personó en la casa cuartel de dicha fuerza, Rosa Capellá Mascaró, de 38 años de edad, viuda, con domicilio en la calle de la Amargura, 24, manifestando que había notado a falta de uno de los cajones que tiene en su cuarto dormitorio, una cédula hipotecaria argentina al 6 por ciento de interés, de 1.000 pesetas, número 167.167, faltándole los cupones hasta el día 24 de los corrientes, 100 pesetas, 3 pañuelos de seda y una mantilla negra.

Dijo que no puede afirmar el día en que se cometió el hurto, si bien puede asegurar que el día 18 dichos objetos estaban dentro del cajón de referencia.

Tampoco sospecha quién o quienes puedan ser los autores del hurto.

Practicado por la Guardia civil un reconocimiento en la casa, en ésta no aparece indicio alguno de violencia.

Se presume que para llevar a cabo sus intentos, los ladrones debieron penetrar por la puerta principal de la casa.

La Guardia civil realiza gestiones para detener a los autores del hecho.

Notas

Municipales

La adquisición de un camión

Como saben nuestros lectores, el Ayuntamiento acordó, no ha muchas semanas, adquirir, previo el oportuno concurso, un camión automóvil para destinarlo al servicio de riegos y que sirva a la vez para actuar, como elemento auxiliar, en caso de incendio.

Finalizado el plazo que se señaló para la presentación de ofertas al concurso, ayer se reunió la Comisión de Gobierno y Policía procediendo a la apertura de pliegos, resultando que las ofertas hechas de camiones son las siguientes:

Cuatro de la Casa H. A. Sauber, representante de la misma: don Domingo No-guera.

Una de don Jorge Galimidi.

Una de los señores Vogel y Matas.

Una de la señora Steivenson, Romaguera y Compañía.

Una de don Gabriel Oliver y Esteve.

Una de los señores Lacy, Ribas y Compañía.

Una de don Jaime Quetglas.

Una de don José Metzger.

Una de don Emilio Pujó.

Y una de la Casa Auto-American Salon, de los señores Llusá hermanos.

Una vez estudiadas las diferentes ofertas, la Comisión de Gobierno y Policía formulará el oportuno dictamen, proponiendo al Ayuntamiento la adquisición del camión que mejores condiciones reúna y se ofrezca del modo más conveniente a la Corporación.

Decomisos

Por los veterinarios de servicio en el Matadero Municipal fueron ayer decomisadas una oveja, dos cerdos y un cordero, que habían sido llevados a aquel establecimiento para ser sacrificados y no reu-

nian las condiciones debidas para ser destinados al consumo público.

Por el veterinario señor Pastor, de servicio en la Plaza Mayor, fueron decomisados ocho kilos de butifarrones que no reunían las condiciones para el consumo y que estaban dispuestos para la venta en la mesa de Francisco Forteza.

La carne de cerdo

El alcalde convocó para ayer tarde a los comerciantes que han venido estableciendo mesas para la venta de carne de cerdo y sus productos, a precios más baratos que los demás, con objeto de recabar de ellos otra rebaja en el precio de venta de dichos artículos, en vista de haber bajado estos días el precio a que se expende la carne de cerdo en vivo.

Anoche recibimos una nota de la Alcaldía comunicando que, a partir de hoy, los precios que registrarán en las citadas mesas serán los siguientes:

Lomo 4'80 pesetas el kilo.
Carne magra 4'25 id. id.
Tocino y chuletas 2'90 id. id.
Butifarrones 3'00 id. id.
Longaniza 4'25 id. id.
Asadura 2'25 id. id.
Manteca Blanca 3'50 id. id.
Id. Colorada 3'00 id. id.

NOTA.—El precio del lomo se entien-de para medio kilo o más.

La cabalgata de Reyes

El señor Fons ha convocado a una reunión extraordinaria a la Comisión de Fomento, a cuya reunión asistirán los presidentes de las sociedades benéficas y recreativas, convocados también al efecto, para tratar del apoyo a prestar a la iniciativa de los Protectores Antonianos de celebrar, como antaño, la cabalgata de los Reyes Magos, que tanto éxito alcanzó. Como ya adelantó el alcalde, en la sesión del lunes, se tiene el proyecto de que la mencionada cabalgata se verifique de modo que contribuya a mantener latente en la niñez la ilusión de los Monarcas de Oriente.

Sucesos y desgracias

Accidentes del trabajo

Miguel Servera, de 48 años de edad, domiciliado en el Molinar de Levante, trabajando en una fábrica de electricidad, se produjo una herida contusa en la parte anterior de la pierna derecha.

También, trabajando, sufrió quemaduras en los dedos de ambas manos el muchacho Antonio Alemany, de 17 años de edad, que vive en el caserío de la Soledad.

Ambos pasaron a la Casa de Socorro, donde fueron curados.

Un «papalina»

Anteanoche, en el Arrabal de Santa Catalina, un sujeto, por efecto de una cantidad de alcohol que había ingerido perdió el sentido de la dirección y se cayó, produciéndose contusiones en diferentes partes del cuerpo.

Fue conducido al dispensario de la Cruz Roja donde fué curado por el cirujano señor Artieda. Luego, en un carruaje, fué acompañado a su domicilio, que lo tiene en la calle del Sindicato, 142, 2.º, por el guardia urbano señor Culebrán.

Caidas

Ayer fueron curados en la Casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia, a consecuencia de haberse caído:

Catalina Coll, de 30 años, con domicilio en la calle de la Herrería, 7, que sufrió una herida contusa en la nariz.

Francisca Giménez, de 66 años, que vive en la calle de la Peletería, 11, que recibió una herida contusa en la ceja izquierda.

Reyería

Por haber promovido acalorada reyerta en la calle del Socorro, fueron denunciadas ayer dos mujeres por el jefe de urbanos, señor Comas.

Detención

Ayer fué detenido por el jefe de urbanos un individuo apodado «Portell» que estaba reclamado por el Presidente de la Audiencia, a cuya disposición se sometió.

Junta Provincial de Subsistencias

Ayer se reunió, en el despacho del Gobernador civil, por éste presidida, la Junta Provincial de Subsistencias.

En la reunión reinó el mismo espíritu, respecto al problema de subsistencias, que caracterizó la reunión anterior.

Terminada la sesión fué facilitada en la misma la siguiente nota oficiosa:

«Después de cambiar nuevamente impresiones acerca de la carestía de algunos artículos alimenticios, la Junta ha apreciado unánimemente las medidas que pueden conducir al abaratamiento de las mismas y ha tomado las disposiciones convenientes para conseguirlo, siempre dentro de las atribuciones que la vigente ley de subsistencias le concede. Además la Junta ha acordado manifestar al Alcalde la satisfacción con que ha visto la obra eficaz que en esta materia viene realizando y ofrecerle todo su apoyo para solventar las dificultades que acaso puedan oponerse a su acertada gestión.

Igualmente ha tomado el acuerdo de felicitar al señor Vaquer, Presidente de la Cámara Agrícola de Felanitx, por los ge-

nerosos ofrecimientos que, en nombre de varias asociaciones agrícolas ha dirigido al Alcalde de esta capital, referente a abastecimiento de ciertos artículos alimenticios».

Del Carnet

A los 72 años de edad, falleció ayer en esta capital don Tomás Sastre y Sans.

El finado se dedicó al ejercicio del comercio durante muchos años, en Montevideo (Uruguay).

En la mentada profesión desarrolló sus actividades con una labor constante e inteligente. Con su trato caballeroso y afable, se captó numerosas amistades.

Reciba su distinguida familia y en especial su respetable hermana doña Antonia, la expresión de nuestro más sentido pésame.

Ayer mañana llegaron, procedentes de Larache, nuestro distinguido amigo el teniente del cuerpo de Aviación don Alfonso de Zayas y de Bobadilla y su señora esposa doña Julia D'Harcourt.

De Barcelona llegó nuestro estimado colaborador el concejal y abogado don Guillermo Roca Waring.

Igualmente llegaron de la ciudad econdal los comerciantes don Lamberto Juncosa y don Domingo Torrens.

A bordo del «Rey Jaime I» llegaron ayer mañana de Barcelona don M. Fábregas, doña Elena Oscarí, don Francisco Plotón, don Salvador García, don Jaime Mir y señora, don Miguel Tomás, don Vicente Jarica, don Juan Molines, don Bartolomé Ramonell, don Juan Caldentey y don Gaspar Coll.

Ha sido nombrado Administrador de la Aduana de esta ciudad don Salvador García Conde.

En el vapor «Mallorca» salió anoche para Valencia la Condesa de Bourgemont.

Para la ciudad del Turia salieron también la señorita Fontaine, don Oscar Harcicours, don Vicente Alorda, don Miguel Pérez y señora, don Bernardo Pons, Mr. James H. Hyde y don Rafael Galves.

Audiencia

Causa por robos y hurtos

Ayer a las diez y media de la mañana, se celebró en nuestra Audiencia la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja, contra Jaime Gras Terrasa acusado de varios delitos de robo y hurto.

La causa fué con intervención del Tribunal del Jurado.

El Tribunal de Derecho estuvo formado por don Maximiliano Bravo, Presidente y los Magistrados don Alfonso Pando y don Miguel San Juan.

El Ministerio público estuvo representado por el Teniente Fiscal señor Rubio.

La Defensa del procesado corrió a cargo del abogado don Emilio Cano de Castro.

Abierto el acto se dió lectura, por el re-lator, a una larga lista de robos y hurtos hasta en número de trece que se le imputan al procesado.

Examen del procesado

Dice llamarse como queda dicho de 24 años de edad. A preguntas del Fiscal manifiesta haber estado en el Penal de Valencia cumpliendo condena. Incurrir en contradicciones. Se confiesa autor de tres delitos, negando sistemáticamente los otros diez que se le imputan. Dice que fué objeto de malos tratos para arrancarle la confesión de los trece delitos que tiene hecha en el sumario.

Prueba testifical

Jaime Mut, Gaspar Cobas, Pedro Camps, Juan Sala y D. José Juan Ribas. Hacen manifestaciones acerca de lo que les fué sustraído a cada uno de ellos, indicando la forma como se ejecutó el acto delictivo. Ninguno sabe quien fué el autor de las sustracciones.

D. Senen Batlle. Este testigo, fué el que denunció al procesado y a su presencia y ante la Guardia civil, el procesado, voluntariamente espontáneamente sin que se ejerciera sobre él presión alguna, se declaró autor de los trece delitos de conformidad con lo que él tiene declarado en el Sumario.

Prueba documental

Se procede a la lectura de las declaraciones de don Julián Alvarez, Poncio Lanuza, Jaime Juan y María Navarro, todas ellas coinciden con las prestadas por los otros testigos.

Terminadas las pruebas, el Fiscal y la Defensa elevan a definitivas las conclusiones provisionales, que tienen formuladas o sean: de culpabilidad el primero y de inculpabilidad la segunda.

Informe del Fiscal

Comienza diciendo que hay hombres en la Sociedad que hacen del delito su manera de vivir y a esos rebeldes que siguen esa ruta perversa y constituyen un peligro para la Sociedad hay que arrojarlos fuera de ella.

Dice que mientras exista la propiedad debe estar recluido el procesado y esto lo abona el que desde los 12 años sigue el

camino del mal sin enmienda al parecer a pesar de las condenas que ha sufrido.

Explica al Jurado la distinción entre el robo y el hurto.

Hace una larga enumeración del hecho de autos.

A nosotros en el día de hoy nos interesan 10 delitos de los cometidos por el procesado, pues los tres restantes están sujetos a otros procedimientos.

El testigo mejor para juzgar esta causa, es el mismo procesado: él mismo ingenuamente al ser preguntado por un sólo delito manifestó los otros doce y coincidieron exactamente con lo declarado por los perjudicados. ¿Se quiere una prueba más evidente, a pesar de que ningún testigo haya presenciado los hechos delictivos?

Demuestra que el procesado tiene capacidad para delinquir y esta aptitud para cometer delitos la prueba su historia penal.

Termina exhortando al Jurado al que dice que no es Soberano como decía ayer la defensa de otro procesado, a que dicte un veredicto de culpabilidad con arreglo a sus conclusiones.

Informe de la Defensa

Dos palabras, dice, para cumplir un sagrado deber. El que se sienta en el banquillo es un desgraciado.

Ni un solo testigo hay que viera los hechos delictivos que se le imputan al procesado y de los que él no se ha confesado autor en el acto del juicio oral.

Termina diciendo que el Fiscal ha cumplido con su deber y lo propio ha hecho la Defensa. Pide al Jurado un veredicto de inculpabilidad.

Resumen del Presidente

El Presidente del Tribunal de Derecho, dice que después del análisis hecho de la causa por el Fiscal sólo le resta añadir que juzgue el jurado con arreglo a su conciencia y haciéndolo así cumplirán con Dios y la Sociedad.

Afirma que el Jurado es Soberano y de ahí precisamente dimana su responsabilidad.

Termina haciendo las advertencias legales.

El Veredicto

El Jurado dictó veredicto de culpabilidad para los seis delitos de robo y los cuatro de hurto de que inculpaba al procesado el Ministerio público.

Apreció la agravante de reincidencia.

Informe de Derecho

Abierto el juicio de Derecho el Fiscal pidió para el procesado 1 año, 8 meses y 21 días por un delito; 3 años, 6 meses y 21 días para cada uno de cinco delitos; 1 año y 1 día para cada uno de tres delitos; y, 2 años, 4 meses y 1 día por otro delito.

La Defensa prestó su conformidad a la petición Fiscal.

Sentencia

El Tribunal de Derecho se retiró a deliberar.

Continuada la sesión dictó sentencia condenando al procesado Jaime Gras Terrasa, a la pena de 12 años, 6 meses y 1 día de presidio mayor e indemnizaciones a los perjudicados, sirviéndole de abono la mitad del tiempo de prisión sufrida y teniendo en cuenta al imponer la pena que ésta no puede exceder en su totalidad del triple de la pena mayor que se le impone.

La vista de la causa estuvo bastante animada.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.

Jefe de día.—El Comandante de Palma don Jaime de Oleza.

Imaginería.—El Comandante de Artillería don Victor Enseñat.

Hospital y provisiones.—2.º Capitán de Palma.

Vigilancia.—Zona oriental.—3.º Oficial de Artillería.

Zona occidental.—4.º Oficial de Id.

D. O. de S. E.—El Capitán Sargento mayor interino.—Ventura Catany.

Personal contratado.—Al obrero contratado de Artillería de la Comandancia de Menorca, don Samuel Alonso Menéndez, se le incluye en la escala de aspirantes a Maestro de Taller de tercera clase.

Pensiones.—Se concede a doña Antonia Moll Reus, viuda del Suboficial don Esteban Ferrer Oliver, la pensión anual de 625 pesetas, que peregrinó por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Política local

El Comité Provincial del partido liberal proclama candidato a la senaduría vacante a don Luis Pascual Bauzá

Ayer mañana, conforme anunciamos, se reunió el Comité Provincial del partido liberal, con objeto de designar la persona que ha de ocupar la vacante de senador por Baleares que produjera el fallecimiento de nuestro inolvidable amigo don Bernardo Amer.

El exalcalde de Palma y miembro de la Comisión Consultiva del partido don Antonio Pou usó de la palabra y empezó dedicando un recuerdo al señor Amer, recordando las excelentes cualidades que le adornaban, así como los servicios que prestara a la causa del partido.

Añadió luego que ocurrida la vacante de senador por Baleares, que aquel ocupaba, la Comisión Consultiva se había ocupado de ello y había acordado proponer al Comité provincial que designara para candidato a dicha senaduría al exdiputado provincial don Luis Pascual Bauzá, atendiendo para formular la propuesta a los méritos y al historial político del interesado, de quien se había tenido que vencer la resistencia que opuso desde el primer momento a tal designación.

El Comité Provincial acordó hacer suya la propuesta formulada por la Comisión Consultiva y consiguientemente, fué proclamado candidato a la senaduría vacante don Luis Pascual.

Se acordó, después, aprobar también la propuesta de la Junta Directiva del «Círculo Liberal» de colocar en el local social el retrato de don Bernardo Amer.

Y se dió por terminado el acto.

Necesidad casera

Lo es sin discusión, por su gran economía y excelente resultado, El Jabón para lavar ropa de la acreditada marca El Molino, por que estando libre de aduateración, conserva en perfecto estado la ropa.

Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca

El día primero de Diciembre próximo, a las once horas, tendrá lugar en las Oficinas de esta Compañía, con arreglo a lo estipulado en la Escritura de emisión, el sorteo de las Obligaciones al 3%, emitidas en 18 de Junio de 1896, que han de ser amortizadas, a cuyo acto pueden asistir los Tenedores que lo tengan por conveniente.

Palma 18 de Noviembre de 1921.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente, Sebastián Feliu.

Normas y Tacones para Calzado

Especialidad en hormas a medida y en tacones forrados de Gelulolide, Suecia, Piel, Lona, etc.

Sucesores de Ros Riera C.º, S. en C.

Depósito: Plaza de la Cuarterta 12 y 13.

Teléfono 34.

Fábrica: Calles Gabriel Maura y Son Camps, Son Suñeret. Teléfono 16.

¡¡APROVECHARSE!!

¡¡Vidrio a mitad de precio!!

COPAS FINAS formas modernas

para Agua - Vino - Jerez - Licor
a 6'75 6'00 5'00 4'00

VASOS elegantes, finos y reforzados

para Agua a 4, 4'50, 5 y 6.

para Vino a 2'75, 3 y 3'50.

para Jerez a 2'50 y 3'50.

para Licor a 2, 2'50 y 3'25.

Precios de reclamo por media docena

CASA BUADES

Plaza Antonio Maura, 2 y Colón, 33

Compañía Aero Marítima Mallorquina

Por acuerdo del Consejo de Administración y de conformidad con el artículo 4.º de los Estatutos, queda abierta en las oficinas del Crédito Balear y el Fomento Agrícola de Mallorca, la suscripción y pago del primer dividendo pasivo del 25 por 100 de las acciones hasta cubrir el capital social de 500.000 pesetas, reservando el derecho preferente a los señores Tenedores de las de la primera serie por un plazo que terminará el jueves 24 del actual y desde el 25 en adelante, será pública la suscripción.

Palma 21 de Noviembre de 1921.—Por acuerdo del C. de A.—El Secretario, Antonio Marqués Luigi.

LE PRINTEMPS

:: NOVEDADES ::

para Señora y Caballero

Antonio Maria Fuster

SAN NICOLÁS, 3-5

RECIBIDAS las NOVEDADES

Gran surtido en echarpes seda y marabú

PAÑERÍA, PELETERÍA PIRINEOS, LANERÍA

Precios sin competencia :: Antes de comprar visiten esta casa.

Nota.—Esta casa no es sucursal de nadie

El homenaje a Juan Alcover

En el Ayuntamiento se nos facilitó ayer la siguiente lista, continuación de la iniciada en la Casa Consistorial, para contribuir a la suscripción popular para el homenaje al ilustre vate mallorquín.

Personas	
D. Alejo Corbella.	10
Obispo de esta Diócesis.	50
D. Bernardo Obrador Mut.	5
D. Antonio Pastor Marqués.	5
D. José García Faria.	5
D. José Llinás, Vicario Son Rapiña.	5
D. Arnaldo Garau.	5
D. Francisco Roca, Arquitecto.	10
D. Jerónimo Massanet Beltran.	10
D. Joaquín Pascual Pujol.	10
D. Damian Ramis Mut.	10
D. Juan Roselló Servera.	10
D. Tomás Muntaner Torres.	10
D. José Ramis de Ayreñor.	5
D. Pedro Buades Rousset.	5
D. Juan Aguiló Valenti.	10
D. Luis Alzamora.	10
D. María Alzamora.	10
D. Jerónimo Pou Magraner.	25
D. Juan Oliver, Contador Municipal.	25

Deportes

De Foot-Ball

Actualmente se están celebrando los campeonatos de foot-ball del Norte, del Centro, y de Cataluña.

Por lo que deducimos de las crónicas publicadas en la prensa, todos los partidos despiertan interés enorme pues, vemos que se celebran asistiendo a ellos numeroso público.

En Mallorca, o mejor dicho, en Baleares, hay un crecidísimo número de equipos, los que sólo celebran partidos de entreno, luchas que no despiertan el interés que la afición reclama, ni corresponden al deseo de los entusiastas por este deporte.

Que sepamos, hasta la fecha, no se ha hablado de celebrar el campeonato de Baleares. El solo anuncio de ello, despertaría en la opinión una corriente en favor del futbol, se vería mas actividad en todos los clubs, y se entrenarían con fé los «equipers» para var de obtener el título de campeón.

Claro que demasiado sabido es, que hay un equipo en esta ciudad que hasta la fecha, y por espacio de varios años, ha sido, y és aún, el que ha llevado sobre los demás mucha ventaja.

En la actualidad, que hay tantos teams constituidos, algunos de ellos que pueden llegar a ser de bastante cuidado, podría, aunque no con facilidad, darse el caso de vencer al actual campeón. No queremos con esto, decir que ésta fuera vencido, pero sí, que nada de particular tendría ello si sufrieran un poco de modificación los «ones» que hoy están formados y si regresarán los futbolistas que en cumplimiento de su deber se hallan ausentes con el Batallón expedicionario de guarnición en Cartagena.

Veremos si a quienes compete y deben iniciarlo, anuncian el campeonato de esta provincia que entendemos es necesario que celebre, pues con ello se fomentará el futbol, aumentará la afición, y puede que de ello se derive el que nazca algo provechoso para el desarrollo moral y material de los deportes en Baleares.

cuero y con suma cautela le dieron sepultura en un lugar escondido hasta que posteriormente, después de haber cesado la persecución fué erigido en el mismo lugar un templo que se conservó hasta la invasión de los árabes en España.

Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Clara en honor de Santa Catalina, con Misa Mayor a las ocho y media. Por la tarde a las seis Corona, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Boletín Meteorológico

Observaciones a las 8 de ayer

Presión atmosférica	769'9 m. m.
Característica de la tendencia barométrica	Subiendo constantemente.
Dirección y fuerza del viento	N.N.E.-2
Estado del cielo	Casi despejado.
Temperatura	10'6°
Humedad relativa	90
Temperatura máxima del día 17.	17'0°
Id. mínima del 18.	9'0°
Id. del mismo día al desahucio.	6'6°
Lluvia.	0'0 m. m.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

LA CENSURA DE LAS PELICULAS.—En Alemania la Asamblea nacional ha confirmado la ley respecto a los cinematógrafos («Lichtspielgesetz»), con arreglo a la cual, todas las películas serán examinadas por las autoridades antes de ser expuestas.

De esta manera ha sido transferida la censura al Estado; ahora ya no es ejercida por agentes de policía, sino por una cámara a propósito, donde tienen su voz diputados de la nación.

En Berlín, así como en Munich, ciudades que constituyen los mercados de la industria cinematográfica, han sido establecidos «centros de censura»; allí son censuradas todas las producciones nuevas.

Cada «centro de censura» está regido por un presidente que funciona y cuatro censores. De éstos, uno debe pertenecer al ramo cinematográfico y tres deben ser «peritos de la cultura del pueblo, del cultivo intelectual de la nación y de la prosperidad de la juventud».

Los «centros de censura» deben prohibir una película entera o parcialmente, si es que al examinarla resulta que su exhibición arriesga el orden y seguridad públicas, si hiere los sentimientos religiosos, si es inmoral o brutal y si daña a la nación o a las relaciones que mantiene Alemania con otras naciones.

Si una película, entera o en parte, se ha prohibido por la una u otra de las razones mencionadas, se puede apelar de la prohibición. Entonces resuelve el caso nuevamente, como última instancia, el «centro de censura superior», admitiendo o no la película en cuestión. El director del centro superior de censura, que reside en Berlín, bajo la dirección del Ministerio de la Gobernación, es el conocido escritor Carl Fulcke.

Las condiciones de la ley tocante a la cinematografía son muy rigurosas. El que exhibe una película prohibida o la explota, es castigado con cárcel hasta dos años, y tiene que pagar una multa de 100.000 marcos, o recibe uno de los dos castigos.

La propaganda está sometida también a las mismas multas que las películas.

ESTUDIO DEL LENGUAJE DE LOS MONOS.—Hace poco ha fallecido el profesor inglés Roberto Le Garner, que había dedicado gran parte de su vida al estudio de las costumbres y lenguaje de los simios, y había llegado a obtener resultados verdaderamente admirables.

Para establecer las bases de un vocabulario de los cuadrumanos, se trasladó al centro de Africa, y allí, encerrado en una inmensa jaula de hierro, sólidamente cimentada en tierra, vivió casi cinco meses durante la estación más cálida de la región, observando atentamente los gestos, las costumbres y los sonidos emitidos por millares de monos, huéspedes constantes de aquellas comarcas.

Garner trató de enseñar a hablar el in-

El asunto de la Casa de Socorro

Otro comunicado

Anoche recibimos de los señores Sancho y Vanrell la siguiente carta:

Sr. Director de EL DIA. Muy señor nuestro: Por segunda vez tenemos que molestarle, rogándole inserte en su periódico las siguientes líneas:

Gracias. Quedan de V. afmos. s. s.—Francisco Sancho, Dr. Vanrell Camps. «Mucho lamentamos tener que intervenir nuevamente, y contra nuestro propósito, en la enojosa cuestión promovida por el Comunicado del señor Casasempere. Pero, para terminar, nos vemos obligados a rectificar burdas inexactitudes que en el último escrito de dicho señor aparecen.

El señor Obrador no estaba en nuestro gabinete el día de referencia, ni en él ha estado desde muchos meses atrás. Por el pasillo (o antro, como le llama el denunciante) y tras la cortina, pasaron, únicamente, uno de nosotros (Francisco Sancho) y el chauffer del señor Vanrell. ¡Mal pudo ser visto el señor Obrador con figura radiante y gesto de estupor! ¡Oh, prodigios de la imaginación!

Don Bartolomé Vanrell, hace algún tiempo separado del gabinete, y a quien se alude por haber sido presidente del Colegio Médico, no estaba tampoco en el local, ni en su casa; y quien recibió al señor Casasempere fué uno de los firmantes.

La radiografía que nos disponíamos a hacer, nos fué encargada particularmente por la comisión del Ayuntamiento, que depositó en nosotros su confianza. No hubo mandato alguno. En beneficio de la Ciudad, intervinimos voluntariamente como médicos libres; por lo cual tenemos perfecto derecho a no acceder a imposiciones arbitrarias de un señor particular.

Faltando, pues, a la verdad el señor Casasempere en las afirmaciones fundamentales de su último comunicado, no nos merece, éste ningún comentario.»

Una cuartilla del señor Obrador

El médico de la Casa de Socorro don Bernardo Obrador, de quien tanto se ha hablado estos días, nos remite las siguientes líneas, cuya publicación nos ruega:

«He presenciado impasible todo el torbellino infamatorio con que han pretendido asfixiarme ciertos elementos, pero que no han logrado siquiera rozarme por estar colocado en un plano mucho más elevado de aquel en donde se maquinan tales insidias y se laboran tales insultos.

Quiero tratar únicamente el aspecto científico de la cuestión que se ha debatido por ser el único aspecto que me interesa y en donde se han publicado tantas torpezas.

Afirmo sin poder ser desmentido honradamente por nadie que en el caso denunciado por «La Protectora» todos los médicos-cirujanos del mundo hubieran procedido como lo hice yo; lo contrario significaría ignorancia y supina torpeza. —Bernardo Obrador.»

GACETILLA

TRAVESURA.—En Petra, la Guardia civil ha detenido y puesto bajo la acción judicial a un muchacho de 18 años, llamado Sebastián Catalá Garí, como presunto autor de haber tirado una piedra por una ventana de la casa de campo denominada «Son Frare», rompiendo una «bacinia» y varios platos, y producir, además, una contusión al arrendatario Juan Sansó Bennisar.

INFRACCION.—Al Ingeniero jefe de Obras públicas ha sido denunciado un individuo por la Guardia civil del puesto de El Terreno, por haber infringido el Reglamento de carreteras.

CAIDA.—Ayer a eso de las dos de la tarde, una mujer que transitaba por la calle de San Miguel, tuvo la desgracia de caerse produciéndose una contusión en la nariz. Después de auxiliada por varios facultativos, y reanuda del consiguiente susto, fué acompañada a su domicilio.

Información Postal

OTRO COMPAÑERO HERIDO.—Según nos informan de Tetuán (Marruecos), el Cuerpo de Correos tiene que lamentar una nueva desgracia ocurrida a un compañero en campaña.

En aquella Zona ha sido herido de verdadera gravedad en el combate del 24 de octubre último, el Oficial de Correos perteneciente a la Principal de Cuenca D. Apolonio Solera, por un proyectil enemigo que le atravesó ambos costados.

EL SERVICIO DE CORREOS EN MELILLA.—El Comandante general de Melilla ha anunciado al Gobierno su propósito de disminuir los destinos fuera de las unidades combatientes, que han perdido en bajas de campaña, enfermería y destinos más de un 40 por 100 de los efectivos. Quiere esto decir, aplicado al servicio de Correos, que serán reintegrados a sus respectivos Cuerpos militares varios de los Oficiales de Correos movilizados que prestaban servicio en la Administración Central de Melilla.

La medida apuntada viene a quebrantar más aún la regularidad de los servicios.

LOS NUEVOS OFICIALES.—Tan pronto como terminen los exámenes que se están celebrando en Madrid para ingreso en el Cuerpo de Correos, se calcula se dará inmediata colocación a los cien primeros números aprobados.

LA NUEVA DISTRIBUCIÓN DE LA CORRESPONDENCIA EN MADRID.—Consideramos como excelente mejora, la nueva distribución de la correspondencia dirigida a Madrid, sistema seguido en todas las poblaciones importantes del mundo, pero es de recomendar muy eficazmente que los remitentes escriban al lado de «Madrid» el número de la Estafeta correspondiente a la calle a donde va dirigida, pues de lo contrario se perjudica el servicio y la correspondencia sufre un considerable y forzoso retraso.—A. de Postas.

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia respecto a la colaboración no solicitada.

Religiosas

Día 23.—Santa Lucrecia. Virgen y mártir en Mérida.—Santa Lucrecia, ilustre por su nacimiento y por la firmeza de su fé, nació en Mérida, perteneciendo esta al territorio español.

En tiempo de Diocleciano y Maximiano y siendo prefecto de las Españas Daciano, el verdugo de mayor número de mártires españoles, fué acusada Lucrecia a este por confesar el nombre cristiano: En presencia del prefecto demostró una heroica costancia a pesar de las promesas de felicidad y de gloria, que se le hacían. Pensó el Prefecto que encarcelándola sería el medio mejor para convencerla, a fin de que las incomodidades de la cárcel hicieran lo que no habían hecho sus promesas.

Ni la cárcel ni el tormento del potro, que después le fué aplicado, pudieron con la firmísima fé de esta ilustre mártir hasta que cansado Daciano de contemplarse vencido de una debil doncella mandó que fuera decapitada.

Salieron los satélites del Prefecto a cumplir la sentencia a las afueras de la ciudad, la que ejecutaron el 23 de Noviembre a principios del siglo IV.

Los cristianos recogieron el venerable

Don Tomás Sastre y Sans HA FALLECIDO

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Su desconsolada hermana, sobrinos, sobrinas y demás parientes (presentes y ausentes), ruegan a sus amigos y conocidos se dignen elevar una oración en sufragio del alma del finado.

Casa mortuoria: Berard, 48 - 2.º

¡¡ELEGANTES!!

PRIMERA Y ÚNICA MÁQUINA EN BALEARES

Planchado sanitario a vapor

PARA TRAJES

Se lavan y planchan trajes en 12 horas

Lutos en 24 horas :: Lavados a seco :: Aprestos al cilindro

TALLERES DE TINTORERÍA de

VIUDA E HIJOS DE J. BARTRULICH

Sucursales: Plaza de Coll, 3 LA BARCELONESA Plaza de Cort, 3 LA CATALANA

TALLER Y DESPACHO: Obispo Massanet, 26 al 30 Ensancho Palma de Mallorca

Interesa saber a los señores Médicos, Farmacéuticos y público en general que la importantísima casa Robert Carriere de Paris ha hecho un depósito de todos sus preparados en la

Farmacia AGUILÓ de SON SERVERA

Gluco 914 - 606 por via intramuscular, completamente indolora Stannoxil en sellos, comprimidos, pomada, Aceite gris en ampollas jeringas. Geodil, Ercenapol, etc. etc.

Jaime II, 107.—PALMA de MALLOCA.

el vapor correo del mismo nombre, con pasaje y carga general.

—Para Marsella, a las 10 de la noche, el vapor correo «Canalejas», con pasaje y carga general.

—Para Cabrera, saldrá hoy a las 7 de la mañana, el vapor correo «Ciudad de Palma», dicho buque estará de regreso esta tarde.

Quedaron despachados Para Valencia, el vapor sueco «Stella», con carga de tránsito.

Crónica del Puerto

Se halla en espectación de destino, el pailebote «Carmen».

—Sigue descargando la goleta «Angela» los cereales que trajo procedente de Casablanca y Mazagán.

Servicio de vapores correos de Baleares

MIERCOLES

De Palma para Barcelona a las 21. De Barcelona para Palma a las 20'30. De Valencia para Ibiza a las 20. De Palma para Cabrera a las 7. De Cabrera para Palma a las 14.

COMPTOIR MARITIME ET COMMERCIAL

B. M. MAYOL

AGENTES MARITIMOS

1, Rue de la République :: MARSELLA

Corredores de Fletes — Fletamentos

— Consignación de buques —

Tránsitos — Agentes de Aduanas

Consignación de Mercancías.

NO MÁS SABAÑONES

JOSÉ PORTA

CIRUJANO CALLISTA

Consulta de 12 a 2 y de 6 a 8

Jaime II, 1.º

Especialidad en uñeros

BUENAS BORDADORAS

Se les facilitará trabajo todo el año. Intútil presentarse sin muestra de trabajo.

DOLORES RIBERA.—Colón, 14 pral.

Aviso

Paquetes encargos, servicio especial para el Batallón expedicionario del Regimiento de Palma, que se halla en Cartagena, los envía «La Balear», Galera, 11.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

Los sucesos de Marruecos

Confirmando la muerte del general Silvestre

Melilla 22.—El cadáver confirma haber visto el cadáver del general Silvestre llevando sobre el uniforme los cordones de ayudante del Rey.

También vió el cadáver del capitán con los cordones de ayudante del general Silvestre.

Ambos cadáveres estaban juntos en la zona de Isamar.

La Subsecretaría de Guerra

Madrid 22 a las 2.—«La Correspondencia Militar» explica que existe una gran expectación para conocer la provisión de la Subsecretaría de Guerra, vacante por la muerte del general Romero Blencinto.

El jefe natural de las Juntas de Defensa se dice que no quiere para dicho cargo a ningún amigo político del señor la Cierva.

Se habla de los generales Burguete, Cavalcanti, Maurano y Vallejo y especialmente de Martínez Anido, resolviendo así el Gobierno la cuestión de Barcelona, dándole el Alto Mando.

En la conquista de Tifasor

Melilla 22.—En la conquista de Tifasor tuvimos por nuestra parte más de 60 bajas en una hora de acción.

El P. Revilla vuelve a las avanzadas

Melilla 22.—El P. Revilla ha vuelto a las avanzadas.

Lleva el brazo en cabrestillo.

Marcha de un grupo de Artillería

Madrid 22 a las 2.—Ha marchado a Melilla el grupo de Artillería destacado en Carabanchel.

Lo que dice «La Correspondencia de España»

Madrid 22 a las 2.—A las Juntas de defensa, en especial la de Infantería, los disgustan Millán-Astray y González Tablas.

Estos ponen dificultades para el ingreso en el Tercio y en Regulares a los oficiales afectos a las Juntas.

Sobre el combate de Tizza

Madrid 22 a las 2.—El general Tuero y

los coroneles Lacanal y Sirvent, han solicitado declarar en el juicio contradictorio para acceder otra Cruz Laureada al general Cavalcanti sobre la acción de Tizza.

Dicen que aportarán datos para defenderse de la sustitución de que fueron objeto.

El general Berenguer en España

Llegada a Cádiz

Cádiz 22 a las 2.—Anoche llegó el «Giralda» desembarcando el general Berenguer.

Le esperaban las autoridades. Marchó al Hotel de Francia donde tiene a su señora sometida a un tratamiento.

Sus declaraciones

Excusóse de hacer declaraciones. Dijo que la guerra marcha bien y que estará pocos días en Madrid ultimando lo relativo a la implantación del Protectorado.

Añadió que alrededor del asunto del general Cabanellas se ha hecho más ruido de lo que en realidad tiene.

Conferenció telefónicamente con el señor la Cierva.

Ha llegado procedente de San Fernando un hijo del Alto Comisario.

Marcharán juntos a Madrid en el expreso.

Llegada a Sevilla

Sevilla 22 a las 2.—En el expreso de la tarde ha pasado el Alto Comisario.

En la estación estaban las autoridades. Las tropas le rindieron honores por orden del gobierno.

Banquete

Madrid 22 a las 2.—Asistirán al banquete que se dará en honor del general Berenguer, el Jefe del Estado Mayor Central general Weyler y todos los Jefes de Sección.

La llegada.—Le reciben los Reyes y el Gobierno en pleno.—El general es ovacionado

Madrid 22 a las 20.—El Alto Comisario general Berenguer ha llegado en el Expreso de Andalucía.

En el andén habían entrado momentos antes el Rey y el infante don Fernando.

También acudió a recibirle el Gobierno en pleno excepto los señores Cambó y Matos.

Al entrar el tren en agujas el general Berenguer se asomó a la ventanilla siendo ovacionado.

Al bajar de su vagón se le acercó el Rey abrazándole.

Conversaron unos momentos y luego salieron juntos hasta la puerta.

Recibimiento

A la llegada del Alto Comisario le recibirá en la estación todo el Gobierno.

Un ministro se ha excusado por impedírselo sus ocupaciones.

El general acompañado de la Cierva.—A Palacio.—Berenguer no presenta el entusiasta recibimiento que se le ha tributado

Después de las saluciones el general Berenguer salió en automóvil acompañado del señor la Cierva.

Manifestó que iba a cambiarse de ropa para ir a Palacio a despedir a la Reina Cristina que sale para San Sebastián.

También dijo al señor la Cierva que si hubiese presentado el entusiasta recibimiento que se le ha tributado habría venido vestido de uniforme.

El ministro le contestó que se le había ocultado para sorprenderle agradablemente.

Al partir el auto el Alto Comisario fué nuevamente aclamado.

Lo de Marruecos

Después de haber acompañado al general Berenguer el señor la Cierva ha dicho que había hablado con el de Marruecos y que no le había comunicado noticias nuevas de aquella zona.

En Palacio.—Lo que dice Berenguer de la guerra

El general Berenguer ha llegado a Palacio a las once y media.

Al ser felicitado por los periodistas contestó que ninguno de los éxitos era suyo personal sino de España, habiendo cooperado a ello todos los elementos.

Banquete en honor de Berenguer.—Asiste todo el Gobierno excepto el señor Maura

En el ministerio de la Guerra se ha ce-

lebrado un banquete en honor del Alto Comisario presidiéndolo el Rey, a la derecha de Berenguer y a su izquierda el señor la Cierva.

La segunda presidencia estaba ocupada por el capitán general Weyler y Primo de Rivera, capitán general de Madrid.

Asistió todo el Gobierno excepto el señor Maura.

Política

Supresión de la semana parlamentaria

Madrid 22, a las 2.—En la ampliación del Consejo, que fué eminentemente político, aunque según la nota del señor Maura, declaró nula la tarea de las Cortes abiertas el 20 de Octubre, se dijo que el Gobierno no ha fracasado, pero que ha conferenciado con los Presidentes de las Cámaras a fin de suprimir la semana parlamentaria, habilitándose los días festivos.

El privilegio del Banco de España

Madrid 22 a las 2.—El ministro de Hacienda señor Cambó, ha desmentido que se propusiera desglosar el privilegio del Banco de España con relación a la banca particular, en su Proyecto de Ordenación Bancaria.

Manifestaciones de Coello

Madrid 22, a las 2.—El ministro de la Gobernación conde de Coello de Portugal, ha manifestado que a los 75 días después de su nombramiento libertó a 400 presos gubernativos.

Después se libertaron 117 más.

Actualmente quedan 425 en Barcelona y 213 en otras provincias.

Hay 32 provincias que no tienen ningún preso gubernativo.

Mitín contra los aranceles

Madrid 22, a las 2.—En el teatro de la Comedia, se ha celebrado un mitín en contra de los aranceles.

Se ha atacado al señor Cambó.

Romanones y la coalición liberal

Madrid 22, a las 21'30.—El conde de Romanones ha sido interrogado acerca de la situación del partido liberal.

Ha declarado el conde que desconocía los motivos en que se fundaba la supuesta ruptura de la coalición de los liberales.

Cree que, caso de haberla, no será motivada por el discurso que pronunció en el Congreso, pues ello respondió al cumplimiento de su deber.

El conde de Romanones terminó diciendo que no quiere, pero que tampoco le asusta la ruptura de la coalición.

Ampliación del número de sesiones

Madrid 22, a las 21'30.—Cumpliendo el acuerdo del Consejo de Ministros, de ayer tarde, el señor Maura ha visitado al Presidente del Congreso, explicándole la necesidad de aumentar el número de sesiones pues solo quedan 16 hábiles hasta el 31 de Diciembre, para aprobar los proyectos del Banco de España y la ley de la escuela.

El Presidente ha ofrecido conferenciar con los jefes de grupos, habiendo algunos de estos que se muestran contrarios a prolongar el número de sesiones.

Conferencia suspendida

Madrid 22, a las 21'30.—Al llegar Cierva al Congreso ha manifestado que el banquete dado en honor del general Berenguer ha resultado brillante.

Ha anunciado que se suspendió la conferencia que el general Berenguer había de celebrar con los señores Maura y la Cierva, por tener estos que acudir al Congreso.

Noticias

generales

Ejercicios de tiro

Madrid, 22 a las 2.—El crucero español «Cataluña» ha llegado a Marín.

Procede de Lisbon, de donde salió juntamente con los cruceros francés, inglés e italiano.

El «Cataluña» ha realizado ejercicios de tiro en la ría de Marín.

En la Academia médico-quirúrgica

Madrid, 22 a las 2.—En la Academia médico-quirúrgica, se ha celebrado la inauguración del curso.

El Presidente, doctor Cardenal, pronunció un discurso bajo el tema «Peritonitis aguda».

Detención de un preso fugitivo

Málaga, 22 a las 2.—En la estación de Ronda, la benemérita ha detenido a Antonio Montañés, el cual se había escapado de la cárcel de Osuna donde estaba recluido por el asesinato de Manuel González.

Los escolares universitarios.

Madrid 22 a las 2'30.—Ante la próxima

Lotería Nacional

Primer premio de 150.000 pesetas
Ha correspondido al número 17.737 despachado en Madrid.

Segundo premio de 70.000 pesetas
Ha correspondido al número 9.799 despachado en Sabadell, Madrid y Sevilla.

Tercer premio de 30.000 pesetas
Ha correspondido al número 4.835 despachado en Madrid, Barcelona, Lucena.

Premios de 2.500 pesetas
Han correspondido a los números:

5.459 (Barcelona, Madrid, Bilbao).
11.787 (Málaga, Coronil, Barcelona).
21.528 (Barcelona).
25.699 (Nerva, Madrid, Málaga).
18.588 (PALMA).

8.474 (Barcelona, Cádiz, Málaga).
15.194 (Ceuta, Valencia, Madrid).
23.103 (Barcelona).
22.130 (Valencia, Pontevedra, Reus).
1.111 (Madrid).
18.866 (Madrid, La Línea, Sevilla).
20.699 (Barcelona).

Premios de 2.000 pesetas
Por aproximación al primer premio, los números 17.736 y 17.738.

Premios de 1.600 pesetas
Por aproximación al segundo premio, los números 9.799 y 9.701.

Premios de 1.190 pesetas
Por aproximación al tercer premio, los números 4.884 y 4.886.

Premios de 400 pesetas
Han salido premiados los siguientes números.

005	010	015	034	036	072	083	150	025	069	177	188	190	201	224	283
155	174	180	193	213	226	230	245	334	338	317	401	405	419	436	477
311	325	341	357	405	438	463	467	481	495	501	532	536	544	547	552
503	519	538	563	599	612	625	631	582	596	616	632	645	662	655	739

634 664 669 674 715 777 802 806
912 942 967 979

Mil
070 012 032 038 041 015 052 112
131 136 219 254 275 293 311 308
322 350 364 429 443 461 502 506
544 603 612 623 633 660 663 700
701 702 732 743 754 774 787 801
834 843 849 866 880 910 918 920
928

Dos mil
098 021 025 049 059 076 127 184
200 223 235 246 247 263 287 381
339 342 369 390 393 404 441 450
518 534 538 556 606 636 682 710
724 761 775 795 797 807 835 843
851 948 949

Tres mil
005 096 118 128 129 212 225 237
242 246 272 314 318 314 318 371
441 444 452 455 540 576 573 507
605 661 673 703 704 720 775 790
805 822 853 895 908 900 938 989
996

Cuatro mil
009 014 015 029 054 036 124 130
181 189 234 255 298 314 316 367
410 425 440 485 541 562 595 611
633 650 652 666 701 703 734 752
765 766 783 790 801 831 848 851
874 913 924 927 941 961 993

Cinco mil
044 049 055 072 108 138 186 214
233 291 300 371 411 432 497 502
519 573 593 605 607 717 756 779
783 784 792 821 870 967

Seis mil
006 028 068 069 073 074 088 128
144 165 235 246 322 325 332 339
375 423 488 511 526 531 571 590
613 623 627 653 661 685 727 736
739 750 847 917 958 978

Siete mil
015 028 082 093 134 142 151 156
173 239 246 253 321 394 506 512
517 524 530 569 596 613 625 660
674 688 707 731 773 782 799 855
881 885 903 907 931 961 968 969
979

Ocho mil
059 071 080 100 101 108 224 291
349 367 370 421 432 435 437 461
518 577 603 616 620 621 632 680
701 715 768 781 794 819 825 839
859 871 906 910 962 970 982 986

Nueve mil
019 110 140 163 180 184 200 224
267 350 351 369 372 418 441 487
491 540 543 544 577 695 709 715
717 731 740 789 841 896 903 971
994

Diez mil
091 114 150 190 199 231 238 257
282 291 293 321 340 365 407 428
490 520 531 549 551 562 573 590
635 652 712 717 752 760 780 796
826 832 864 872 897 993

Once mil
014 020 062 081 100 133 175 184
284 359 385 417 471 497 539 558
640 659 783 788 814 875 882 885
937 982

Doce mil
013 049 116 137 193 219 256 272
302 310 355 372 390 399 433 453
477 532 553 559 579 582 586 618
626 645 654 729 769 770 876 891
926 959

Trece mil
006 028 068 069 073 074 088 128
144 165 235 246 322 325 332 339
375 423 488 511 526 531 571 590
613 623 627 653 661 685 727 736
739 750 847 917 958 978

744 766 803 817 835 890 925 916
954 961 963 967 984 993

Catorce mil
037 042 088 091 096 136 217 321
235 236 253 273 286 312 366 393
416 490 639 686 717 736 761 763
814 831 854 855 872 906 949 961
978 979 980

Quince mil
018 031 049 054 067 037 037 127
185 191 207 215 220 257 261 263
430 464 478 482 485 489 503 552
562 579 584 730 763 812 817 818
842 858 892 901 905 966 931 990

Diez y seis mil
029 069 073 090 145 194 212 217
228 249 296 308 318 336 369 379
386 408 456 457 495 493 511 540
549 591 600 633 640 586 734 739
758 772 795 828 839 845 781 901
948 954

Diez y siete mil
014 015 020 034 102 211 116 184
195 331 361 367 393 445 477 508
629 697 726 766 793 799 811 822
823 829 863 874 837 893 907 943
964 966 982 993

Diez y ocho mil
013 614 028 013 077 082 070 095
239 280 343 364 334 410 463 467
489 493 512 525 568 613 633 664
660 711 731 751 756 791 795 799
812 837 846 853 916 946 955

Diez y nueve mil
034 116 123 144 192 193 200 225
259 274 283 289 297 345 369 387
390 395 479 499 500 521 537 540
566 745 751 757 782 825 845 859
901 912 957 961

Veinte mil
073 107 147 161 169 202 253 305
312 318 321 347 374 393 401 414
421 453 466 490 557 562 634 638
640 657 675 725 738 753 757 830
841 874 881 885 918 957 951 959
930 935 276 285 305 337 407 412

006 013 026 036 038 034 115 184
185 220 238 285 326 403 423 460
471 488 532 551 564 590 513 612
625 692 728 734 783 785 823 890
900 964 999

Veinte y dos mil
006 021 076 096 101 127 146 339
360 375 399 419 423 451 515 547
640 688 709 716 718 734 743 777
789 832 872 918 979 985

Veinte y tres mil
000 008 028 089 115 119 123 126
145 224 250 309 311 318 321 342
352 529 538 575 644 645 665 790
850 863 879 886 919 922 975 991
994 990

Veinte y cuatro mil
016 022 096 0

de las vacaciones de Navidad, y aproximadamente también la festividad de Santa Isabel, comienzan a agitarse los escolares.

Esta mañana, pretextando una protesta por haber asesinado un bedel de la Universidad de Granada a uno de los escoleros, se amotinaron los alumnos de las diversas Facultades de la Universidad.

Promovieron la algarada dando gritos de «muera el bedel asesino!»

Apedraron el edificio, rompiendo los cristales.

Circuló la noticia y acudieron algunas parejas de seguridad que consiguieron disolver a los escolares, dando toques de atención.

Después, algunos arremetieron contra los tranvías, obligándolos a parar.

En manifestación se dirigieron a la calle de Toledo con objeto de que secundaran la actitud de protesta los alumnos del Instituto de San Isidro.

Reforzada la policía dió varias cargas

para disolver los grupos, originándose carreras y sustos.

Se hicieron algunas detenciones, pero después fueron puestos en libertad.

Cansados de chillar, los estudiantes se disolvieron sin más consecuencias.

Se teme que la algarada siga repitiéndose en días sucesivos.

Huelga de tejedores

Alecy 22.—A consecuencia del despido de algunos obreros de la fábrica de tejidos, hállanse en huelga todos los obreros del gremio.

Formidable incendio

Santander 22.—En Torrelavega se declaró un formidable incendio en el hotel de los señores hijos de Gutiérrez, donde estaba establecida la zona de reclutamiento.

Quedaron destruidos el mobiliario, el archivo y varios fusiles perteneciente a la zona.

tropas federales ha sostenido un combate con un grupo de revolucionarios, habiendo resultado varios muertos y heridos por ambas partes.

China

Crisis financiera en China

Londres 22.—Los periódicos de Tokio dicen que la situación financiera de China es gravísima.

Los funcionarios del Estado no perciben sus haberes desde hace varias semanas.

Alemania

Ratena ministro de Reconstrucciones?

Berlin, 22.—Se anuncia el nombramiento de Ratena para ministro de Reconstrucciones.

Declaraciones de Wirth

Berlin, 22.—El Jefe del Gobierno, Von Wirth, ha declarado que ha recibido un comunicado de la Comisión de Reparaciones.

Dicha Comisión accede a efectuar las mentadas reparaciones mediante la petición de créditos extranjeros extendidos por medio de libramientos.

Esto se le exige aunque dichas reparaciones no se hallan comprendidas en el ultimatum de Londres.

Anuncia finalmente Wirth que con ello se ocasionará una situación difícil para el Imperio.

La cuestión de Irlanda

El Parlamento de Ulster

Londres, 22.—El día 29 de los corrientes se reunirá el Parlamento de Ulster.

Reunión del Consejo británico

Londres, 22.—Hoy se reunirá el Consejo británico con objeto de tratar de las negociaciones irlandesas, que entran en una fase importante.

Entrevista

Londres, 22.—Lloyd George se entrevistará hoy con el Presidente de Ulster para seguir tratando de la cuestión pendiente.

Hungría

El ex-emperador Carlos y la Prensa

Praga, 22.—La Prensa protesta de que se obligue a los Estados sucesores de Austria-Hungría a mantener al ex-emperador Carlos.

Dicen que para ello le bastan las posesiones que los Hapsburgos poseen en Austria.

La Fertilizadora

Fábrica de Abonos Químicos

En consideración a las malas cosechas de este año, y deseando facilitar la adquisición de abonos a los agricultores, esta Sociedad ha acordado efectuar la venta de superfosfatos, **no solamente al contado, si no también a tres, seis, nueve y doce meses de plazo;** a cuyo efecto se designarán agentes en los pueblos principales de la Isla, por cuya mediación podrán realizarse aquellas operaciones.

Tractor AVERY

Unico modelo adecuado a las necesidades del cultivo en Mallorca. El único que salva los inconvenientes de arar en redondo. El único que no levanta las ruedas delanteras cuando se le sobrecarga. El que puede ir con arrastre por cualquier carretera.

Trilladoras AVERY

Son las de mejor rendimiento. Dos gavillas por minuto. Doce CAVAYONS en una hora. La que deja el grano más limpio. Puede trillar habas y toda clase de legumbres.

Informes: CAYETANO AGUILÓ FORTEZA - Cofradía, 8

Bélgica

Sin modificación en el Congreso

Bélgica 22.—Las elecciones no modificarán el Congreso.

En éste continuarán teniendo preponderancia los católicos.

Portugal

El exemperador Carlos y la exemperatriz Zita

Lisboa 22.—El exemperador Carlos y su esposa la exemperatriz Zita han desembarcado en Funchal sin que se registrase incidente alguno.

Italia

Acuerdo entre patronos y obreros

Roma 22.—El Ministro de Trabajo ha conseguido que llegaran a un acuerdo los obreros y patronos metalúrgicos, solucionándose la huelga.

Huelga general en Trieste

Roma 22.—Comunican de Trieste que

en aquella población ha estallado la huelga general, por no haber accedido los patronos a la petición de aumento de sueldo de los obreros.

La huelga en Roma

Roma 22.—La huelga se extendió ayer tarde; pero a última hora se entablaron negociaciones entre patronos y obreros, mediante las cuales se espera que quede solucionado el conflicto.

La normalidad continuó durante toda la noche, no habiéndose registrado ningún incidente de importancia.

Oficial barbero

Se necesita un oficial barbero en la Peluquería de la calle de la Marina, núm. 11, (al lado de la Alhambra).

Vendo barato

Mostrador, estantería y taurell. Informes: En esta Agencia. Sintax, 16.

CALADOS

Se hacen a blusas, vestidos y ropa blanca. Se pisan faldas y bordan vestidos. Calle Palacio (pórticos), 40.

Del Extranjero

Estados Unidos

La Conferencia de Washington

Washington, 22.—Mr. Briand en su discurso de hoy demostrará que la seguridad de Francia depende de la soberanía de la Nación.

Mr. Balfour examinará la tesis francesa del desarme.

Los precios de los pasajes bajan

Nueva York, 22.—El trust de las Compañías de Navegación americanas, ha resuelto rebajar en un 20 por 100 los precios de los pasajes de tercera entre Nueva York y todos los puertos donde toquen sus barcos.

Indostán

Disturbios en Bombay

Bombay, 22.—Continúan desarrollándose gravísimos desórdenes, con motivo del viaje a ésta del Príncipe de Gales.

Los amotinados han atacado a la multitud que regresaba de recibir a dicho Príncipe, resultando 40 muertos.

Inglaterra

Llegada de Stinnes

Londres, 22.—Ha llegado Mr. Stinnes. Se asegura que viene para asuntos particulares.

Mr. Stinnes no conferenciará con Lloyd George.

Desórdenes en Irlanda

Londres, 22.—Comunican de Belfast que el sábado volvieron a reproducirse

los tumultos en uno de los barrios de la población.

Intervino la caballería, la cual tuvo que hacer uso de los fusiles para dispersar los grupos.

Ayer se recrudecieron de nuevo los disturbios.

De la refriega resultó un herido.

Egipto

Negociaciones anglo-egipcias

El Cairo 22.—Los nacionalistas egipcios han declarado que las negociaciones anglo-egipcias se suspenderán hasta que se retiren las tropas británicas de Egipto.

Bélgica

Elecciones generales

Bruselas 22.—Se dice que los nacionalistas flamencos han sido derrotados en las elecciones generales.

Suiza

Alemania exporta oro

Ginebra 21.—La exportación de oro alemán sigue sin interrupción. Recientemente una importante casa de Banca establecida en Suiza ha recibido de Alemania cinco millones de libras esterlinas oro.

El hecho es muy comentado entre los financieros.

Méjico

La revolución en Méjico

Nueva York 22.—Comunican de Méjico que el general Rodríguez al frente de las

Revista de Prensa

¿El desarme?

A cierta distancia

De la última crónica de A. Zozaya: Tenemos en España ochocientos setenta generales y más de veintidós mil oficiales; estamos llevando a toda una generación a morir en Africa; nuestra historia ha sido escrita con sangre, y acusamos de Imperialismo y militarismo a los Estados Unidos, en donde no hay verdadero Ejército, en donde la paz ha creado el bienestar y la abundancia, y en donde, cuando ha sido menester acudir a la guerra para prestar auxilio a Europa, no se ha exigido otra recompensa que el cumplimiento del deber. Mal pensados, como campesinos escarmentados por las luchas civiles y coloniales, como analfabetos educados en el fanatismo y en las lidias de reses bravas, no comprendemos que una nación pida la reducción de los desarmes de buena fe. ¿Qué mira se llevarán esos partidarios del libre comercio y de la autonomía política? Sin duda, quieren conquistar el planeta, para imponer sus prohibiciones de la prostitución y de las tabernas. Hay que andar con cuidado. El mejor día pueden entrar en Méjico y acabar con los fusilamientos y con los cabeceamientos. Afortunadamente, ahí está el Japón, que les enseñará la civilización amarilla. ¿Qué es eso de reducir los armamentos? Lo que deben hacer es quemar sus barcos, dejando a los demás que de Wilson. Quedamos en que los Estados Unidos ocultan intenciones siniestras. Las intenciones puras son alemanas, inglesas, japonesas y, primordialmente, españolas. Queremos la paz; pero decimos, como el roncillo de la fábula:—¿Cómo? ¿La tienes tú? ¡Ya no me gusta!

Maximiliano Miñón comenta en el fondo de «La Libertad»:

«Marcha nuestra patria desde hace mucho tiempo de caída en caída. El corazón se encoge de angustia al pensar en las generaciones de españoles que han ido a la fosa sin haber sentido iluminadas sus almas por un rayo de esperanza ni de justicia, sin que una ráfaga de alegría nacional haya venido a henchir y dilatar su pecho. Aunque sólo fuera por esta capacidad para sufrir, el pueblo español es, sin duda alguna, un gran pueblo. Pero puede y debe subir más alto. Porque la verdadera y humana grandeza no consiste sólo en saber sufrir, ni consiste tampoco en no caer, puesto que todo cuanto existe en la tierra está llamado a degradación, ya que la existencia misma es de por sí una caída; sino que consiste en caer y levantarse, en que la caída sirva de punto de reacción y apoyo para levantarse más alto. Esta aptitud para reaccionar y levantarse la ha puesto una vez más el pueblo español con ocasión de este desastre marroquí. ¿Por qué, pues, no habían de ser estos los momentos propicios para detener el proceso de disociación que sufre España, transformar todos los organismos y funciones del Estado, y preparar el suelo material y espiritual de nuestra patria para un nuevo renacimiento de la vida nacional, con sentido netamente español, sin dejarnos llevar por lo que hagan otros?»

Si no fuera pecar de inocentes y candorosos, diríamos que el Parlamento tenía la palabra. Pero si tampoco del Parlamento puede separarse nada, ¿dónde, en quién y en qué poner nuestra esperanza? Y he aquí como, mirando a cierta distancia, cabe tener fe en los destinos de nuestra patria; sumergidos en esta cotidiana mezuquina vida presente, es inevitable sentirse invadido de profundo pesimismo.»

¿Cabanellas sumariado?

Comenta «El Socialista»:

«Ya estamos ante un nuevo caso de cobardía. Ya nos encontramos ante un nuevo caso de intromisión de las Juntas de Defensa. De la catástrofe de la zona de Melilla, de esa página, «la más vergonzosa de la historia militar de España» (palabras del mismo Románes), sólo van a resultar desglosados el teniente Mafioli y el general Cabanellas, los dos sin actuación en la hora de la hora de la catástrofe; el uno, de la escala de reserva, y el otro, general palatino. Así resulta que a la hora en que en el Parlamento se claudica por los intereses de la Monarquía; a esa hora en que se declara la necesidad de la renovación, modificación de la ley que legalizó las Juntas de Defensa, esas Juntas de Defensa imponen su inviolabilidad y dan un golpe de castigo contra ese general que, acaso por considerarse palatino, tuvo la arrogancia de acusar a esas Juntas ante la conciencia nacional.»

¿Se va a aplicar la ley de Jurisdicciones al general Cabanellas? ¿Y ¿quiénes la van a aplicar? ¿Los derrotados por Abdel-Krim? ¡Oh, la gran vergüenza! Cuando aún el general Picasso está haciendo indagaciones, y después de tres meses todavía no han dado oficialmente nombres de culpables, ¿hasta qué punto se atreven a acusar a esas Juntas de Defensa de haber arrojado a un general que les es hostil... ¡Y los hogares españoles sufriendo las consecuencias de lo ocurrido!

Pero no tienen la culpa las Juntas; la culpa es del Gobierno que preside la «máxima autoridad» de Maura, fortalecida por el vigorizador Cierva. El Gobierno llega a tales límites de miedo, que no rectifica la noticia del relevo; no hace venir a Madrid a Cabanellas, enviando un sustituto, sino que disuelve la brigada. ¿Es que no hay otro general que pueda mandarla? Y otra vez la organización militar queda sometida a las voluntades ajenas al ministro.

Así se juega con los intereses de España a la hora en que se llenan de patriotismo las bocas de los gobernantes.»

Para que algunos españoles reflexionen.

El Gobierno italiano, en vista de las ra-

zones públicas que Francia aduce para justificar la brusca denuncia del «modus vivendi» francoitaliano, y necesitando rectificar algunas de las explicaciones francesas, publica la siguiente nota:

«La denuncia del acuerdo comercial italo-francés de 1898 es un acontecimiento de tanta importancia, que la Agencia Havas ha sentido la necesidad de exponer con algún detalle las razones que han determinado esta decisión; pero el comunicado de dicha agencia contiene algunas inexactitudes y algunas que es necesario desvanecer, a fin de que la opinión pública tenga una información exacta y completa.»

Según el comunicado de la Agencia Havas, parece que el Gobierno francés se ha visto obligado a denunciar el acuerdo de 1898 porque Italia, a consecuencia de su nueva tarifa aduanera, ha alterado gravemente, en perjuicio de Francia, el régimen aduanero que existía en la época en que el acuerdo se estipuló.

Mas, si, en efecto, es verdad que Italia ha empezado a aplicar con fecha de 1 de julio una nueva tarifa aduanera para sustituir a la de 1897, también es cierto que Italia, a costa de sacrificios importantes para algunas de sus industrias, se había abstenido de denunciar el acuerdo de 1897 oportunamente para no turbar el fundamento actual de las relaciones comerciales italo-francesas (hasta el día en que se les hubiera dado una nueva sistematización), habiendo dejado sin alteración las reducciones que en su favor había hecho en el acuerdo citado, y que se referían a todos los productos que más particularmente interesaban a la exportación francesa en Italia.

Mientras tanto, Francia, al contrario, siguiendo una dirección general de política claramente proteccionista, iba haciendo su tarifa cada vez más gravosa. No es exacto, pues, afirmar que la situación comercial entre Italia y Francia haya sido modificada por la actitud de Italia. Es verdad, al contrario, que tal situación ha llegado a modificarse especialmente a causa de la continua oscilación de las tarifas aduaneras francesas, y que las consecuencias que de tal cambio se han derivado han repercutido más en daño de Italia que de Francia.

Debe declararse también que no es exacta la otra afirmación que contiene el comunicado de la Agencia Havas, según la cual Italia aplica a Francia el mismo tratamiento aduanero de que goza Alemania. Esto hubiera sucedido, por el contrario, por el hecho de la denuncia, decidida por la misma Francia, si al término del acuerdo no se hubiera avenido a tratar sobre nuevas bases convencionales.

Restablecida la exactitud de las cosas, hay que reconocer, sin embargo, que si la denuncia del acuerdo de 1898 vuelve a poner a discusión todas nuestras relaciones comerciales con la vecina República, esto no significa que se hayan roto las relaciones comerciales entre los países vecinos y amigos, pues el Gobierno francés, al acompañar la denuncia con la invitación a negociar inmediatamente un «modus vivendi» provisional, ha dado a Italia una prueba de que ella desea evitar todos los peligros y los daños que se derivarían de una interrupción, aunque fuese breve, de las relaciones comerciales convenientes, interrupción que podría verificarse si las negociaciones para el nuevo Tratado de Comercio se aplazasen más allá de la fecha de 1 de febrero próximo, en que caduca el acuerdo de 1898.

El Gobierno italiano confía en que las buenas disposiciones del Gobierno francés, que son cordialmente correspondidas encontrarán su expresión en la buena voluntad que éste sabrá poner en las inminentes negociaciones y en la prueba de que éste sabrá darse cuenta de la no fácil situación en que han impuesto a nuestro país las continuas medidas proteccionistas de Francia.»

Lapiz Eversharp

Llodrá, hermanos - Palacio, 13

VENDO

un Brek seminuevo. Darán razón, Platería, 32.

Licores

Aperitivo palo resolis. Anís virgen. Antonio Puig.—Sansellas.

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

MANACOR

Inauguración de la biblioteca de «La Reforma»

Muy simpática en extremo resultó la fiesta que la floreciente sociedad «La Reforma» celebró el domingo 20 con la inauguración en sus salones de una Biblioteca, acto hermosísimo en verdad y que por la gran importancia que reporta en pró de esta ciudad, quedará grabado en el corazón de todos.

Por la mañana a las once el Presidente don Francisco Forteza con los demás miembros de la Junta inauguró la Biblioteca instalada en un hermosísimo saloncito de la sociedad adornándolo una coqueta y elegante librería y destacándose encima de ella una arrogante y bien esculturada figura del insigne e inmortal Cervantes, cuyo autor señor Homar, aunque simple aficionado en este arte, demostró poseer buenas condiciones para cultivarlo, mereciendo por tal obra muchas enhorabuena.

Luego el joven telegrafista señor Cano leyó magistralmente unas cuartillas describiendo la Biblioteca.

Empezó diciendo «que les ha reunido la celebración de un acto hermoso por muchos conceptos; solamente resalta, a mi entender una deficiencia, y esta soy yo encima. No creáis que estas palabras sean dictadas por una falsa modestia; me veo obligado a declarar la insuficiencia de mis dotes que quedará manifiesta a poco que considereis la desproporción entre el encargo que llevo y mis escasas facultades.

Mis dignos compañeros de comisión me han honrado confiándome su representación para «decir algo acerca de Biblioteca y de las primeras obras que en ella colocamos como recios pilares de la misma.

Nos hallamos en un acto que, aunque modesto por sus proporciones materiales, es en su esencia trascendental; vamos a recoger las flores del pensamiento humano, las llamas sagradas que arden a través de siglos y revoluciones y a colocarlas a nuestro alcance, estas son las antorchas que guían la marcha del mundo, en ellas revive el aliento de Dios porque quien supo crear belleza supo elevarse hacia la Divinidad; en ella depositó el poeta sus lamentos vibrantes, sus estrofas sutiles; en ellas esculpió el tribuno sus cálidos apóstrofes; el trágico mostró sus figuras de bronce; el novelista enseñó trozos de viva realidad y el hombre de ciencia las armonías secretas penosamente arrancadas al gran misterio de la Naturaleza y finalmente en ellas se encierra la ciencia suprema de Dios.

¿Y recoger todo eso, reunir en un magnífico haz los mejores destellos del alma humana no es la más noble de las empresas?

La Biblioteca no es una rueda de fuegos artificiales de efecto inmediato y vistoso. El influjo de los libros es callado y recogido; hoy es uno, mañana otro, que siente despertar su curiosidad ante los volúmenes y cada espíritu inclinado a la lectura es un paso de avance hacia una elevada comprensión de la vida.

Y después de explicar eloquentemente la gran ventaja que tiene el hombre que lee, el que sabe leer, sobre el analfabeto, dijo con hermosas frases, algunas palabras sobre los libros elegidos para colocar los primeros en la Biblioteca.

«El primero de todos es la «Biblia» que por su abolengo, por la universalidad de su contenido, por su esencia sagrada debe ocupar el primer lugar. Pues él es la fuente de toda inspiración, en él han hallado los genios alas para remontarse y el espíritu se siente sobrecogido ante su extraño lenguaje a través del cual nos habla Dios.

Después del libro de Dios ocupa el primer lugar en nuestra patria la obra inmortal de Cervantes «El Ingenioso Hidalgo don Quijote de la Mancha»

A través de una ficción burlesca el genio de Cervantes interpreta el alma de la raza, simbolizada en don Quijote y el escudero Sancho.

El primero es la figura del idealismo exagerado, el noble hidalgo de la quimera que salió por el mundo, gine en su flaco rocín, enristrando el herrumbroso lanzón, para desfacer entuertos y reparar injusticias. Vivió en el mundo encantado, en el país del sueño; embistió molinos, lanceó cameros y

fué miseramente apealeado por villanos arrieros; su figura una mueca burlesca y a la vez un poco melancólica. ¿Quién de vosotros no se ha sentido alguna vez caballero del ideal? ¿quién no ha soñado en un gesto gallardo por una quimérica Dulcinea? ¿quién no ha encontrado en su camino a los torpes arrieros que le han restituido a la realidad?»

Luego explicó las verdades de la Historia de España y al lado de la Historia grande explicó la Historia chica.

«Esta historia escrita en las piedras de nuestros atalayots, en lápidas romanas, así como también en nuestros santuarios, como los arroyos corren a engrosar el caudal de los ríos, así también las historias regionales afluyen a la historia nacional y corren mezcladas sus aguas en estrecho abrazo.»

Al finalizar fué coronado su hermoso discurso con una larga y prolongada salva de aplausos y muy felicitado; y con esto se dió por terminado el acto.

Por la tarde a la una en el mismo local adornado con infinidad de banderas y bonitas y artísticas flores, tuvo lugar un banquete al que asistieron unos ciento veinte comensales.

En la mes central en la presidencia se sentó el presidente de la sociedad señor Forteza, teniendo a su derecha el señor Gelabert (Tesorero), señor Homar (Secretario), señor Caldentey (Vicesecretario) y el señor Nadal (Vocal) el joven y distinguido telegrafista señor Cano, el simpático e incansable notario señor Vidal y el maestro nacional de la villa de San Lorenzo, antiguo socio fundador de «La Reforma» señor Perelló Jaime.

Absorbido el «Moka» el señor Forteza inició los brindis, diciendo que se sentía en extremo orgulloso de haber podido conseguir poder ver implantada dicha Biblioteca y explicó el reglamento de la misma y que solo deseaba ver siempre entre los socios una estrecha y cordial amistad. Fué muy aplaudido.

Levantóse luego el señor Perelló (Jaime) quien en breves y bonitas frases describió la historia de la sociedad desde su fundación hasta hoy y recaló que la importancia de un pueblo y su riqueza depende de la enseñanza y educación y que por lo tanto, ya que han empezado a poner la primera piedra en pró de la cultura, sirviera de estímulo a la juventud y aprovecharse la ocasión de poder educar su inteligencia utilizando la nueva Biblioteca; finalizó en medio de muchos aplausos.

A petición de muchos señores y que no habían podido asistir por la mañana, el señor Cano tuvo que repetir el discurso de la mañana, siendo nuevamente aplaudido y felicitado.

Rogado por la mayoría de los comensales el joven notario señor Vidal, usó de la palabra diciendo «que desde que se hizo manacorin su único anhelo es poder implantar en esta ciudad una gran sociedad puramente recreativa e instructiva y que no desmayaría hasta ver de conseguirlo y que hoy empezaba a orgullecerse al ver ya empezada una gran obra sumamente necesaria en Manacor, porque en los centros en donde se reúnen todos los elementos de un pueblo, sin distinción de clases, es la fuente donde manan las grandes ideas y potentes empresas y citó como ejemplo la grandeza y benéfica empresa llevada a cabo con la adquisición del Aero Marítima, cuya idea nació de una peña de amigos del Círculo Mallorquín, y como en Palma surgió esta iniciativa, puede darse el caso de que si se reuniera en esta todas las clases sociales desde el mas pobre al mas poderoso, diese por resultado nacer alguna que otra obra en pró de Manacor; y acabó alientando a la juventud para que tal hiciese y a las clases directoras para que en vez de conservar la pasividad fuesen el apoyo para la realización de tal objeto.

Sus últimas palabras fueron cortadas por los grandes y prolongados aplausos.

El señor Rosselló (don Antonio) vióse obligado a usar de la palabra y en bonitas frases felicitó a la Junta Directiva por el buen resultado de la fiesta y en una de sus frases dijo «que en vista de las que en este momento están disfrutando, es muy justo y matri-

vo abrir en este instante una suscripción para reunir fondos con objeto de aliviar en algo a la familia del desgraciado Veny y paisano nuestro muerto gloriosamente en África; siendo unánimemente acogida con agrado dicha propuesta y también calurosamente aplaudido.

Y finalmente en medio de los aplausos levantóse don Jaime Domenge, quien reunió lo dicho por los anteriores señores y que se añadiese a la suscripción para que sirviese también para enviar algún aguinaldo a tres manacorines que luchan al otro lado del estrecho y finalizó felicitando a todos y deseando que los jóvenes acudiesen a instruirse a la biblioteca hoy inaugurada a fin de que llegasen en su día a ser hombres de provecho.

Una nutrida salva de aplausos ahogó sus últimas palabras.

Finalizó el acto proponiendo el señor Forteza que fuese entregado el ramo que adornaba la mesa a la madre del señor Cano, empresa que cumplieron los señores Arrom, Caldentey y Planas (M.)

Felicitamos pues, a la Directiva y le deseamos muy de veras puedan ver terminada en completo la gran obra hoy empezada.—C.

Villa-Carlos

Ho quedado alojada en el cuartel del «Duque de Crillon» de esta villa, la compañía de ametralladoras que se organizó con motivo de los sucesos de Marruecos, y que hasta ahora estuvo en el cuartel de caballería de Mahón. Manda la citada unidad, el capitán don Francisco Mercadal, con sus correspondientes subalternos.

—Hoy se han incorporado a los cuarteles de esta localidad y de la Mola, los quintos del reemplazo de 1921, pertenecientes al contingente que facilita la Caja de recluta de Menorca, en cumplimiento a lo ordenado por la superioridad.

—Ayer domingo, empezó en el cine del Ateneo, local, y continuará en los sucesivos, la proyección de la película de arte, en 12 episodios, titulada «Imperio» siendo numerosa, la concurrencia.

En el Casino «El Diamante», también, venen muy concurridas las dos secciones que se celebran, todos los días festivos.

—Habiendo cesado, las copiosas lluvias que fueron causa de notable baja en la temperatura, estos pasados días, disputamos, nuevamente, lo que podemos llamar la estación otoñal. Los veleros, que hallábanse frente a esta población en espera, de bonanza, se han hecho a la mar.—C.
21 Noviembre 1921.

Felanitx

El día 17 de los corrientes fué detenido por la guardia civil de este puesto, en la casa de campo denominada «Fata», del término de Palma, el sujeto de esta vecindad Bartolomé Obrador Ripoll (a) Rayó, que andaba fugitivo desde que se le denunció por maltrato de palabra y obra a su esposa y a una hija de 18 años, a la cual intentó violar en diferentes ocasiones.

El detenido es sujeto de pésimos antecedentes, que hace 41 días regresó del penal de San Miguel de los Reyes, donde cumplía condena por homicidio.

Ejecutaron la detención el cabo, comandante de este puesto, Marcial Marcos Jurjo y el corneta Francisco Hipólito Font.

Seguidamente fué puesto el detenido a disposición del señor Juez del partido.

Como si las variaciones atmosféricas se amoldaran a las necesidades y deseos del agricultor, que han sido pocos los días de la semana última en que no haya habido lluvias pasadas e intermitentes, que han proporcionado a los campos humedad más que suficiente para la germinación vigorosa de las semillas sembradas.

A pesar de esta persistente propensión a la lluvia son muchas las personas que diariamente salen al campo, para aprovechar en el trabajo aunque no sea más que los ratos en que cesa de caer la lluvia.

Los mejores turriones se venderán en ¿...?

—: Manuel Plaza —: SASTRE

Uniformes militares Trajes tales
Espléndida colección de trajes para caballero
CALLE DE FIDEOS, Esquina Plaza Santa Eulalia

—El precio del almendrán ha sufrido en pocos días un bajón de importancia.

Las operaciones de hoy en esta plaza se efectúan a razón de 137'50 ptas. el quintal de 42'37 kilos.

Sóller

El próximo viernes, fiesta de Santa Catalina, en la barriada del Puerto; después de los oficios divinos que por la mañana se consagraron a la incita mártir alejandrina, se bendecirá el reloj, que se está instalando en la torre del Oratorio de Santa Catalina, por iniciativa del celoso vicario de dicha barriada don Mateo Bosch.

La mejora es digna de aplauso. Se nos dice que el mencionado reloj es único en su género, pues ha sido construido bajo la dirección del mencionado señor Vico, quien ha introducido importantes reformas en su mecanismo que, aplicadas, darán al referido reloj mayor precisión que la que suelen tener los relojes de torre usuales.

—El miércoles último falleció la bondadosa señorita Catalina Bauzá Frontera, a los cuarenta años de edad, habiendo recibido los santos sacramentos y la bendición apostólica, y sobrellevado con singular paciencia y santa resignación la breve cuanto cruel dolencia que hala arrebatado al cariño de los suyos.

Reciban sus atribulados hermanos don Lorenzo y don Guillermo; su desconsolado tío Rdo. Sr. D. Antonio Bauzá, que ve en su ancianía desaparecer de su lado a un ser tan querido; sus sobrinitos, su prima doña Antonia Morell de Vicens, que tan cuidadosamente atendió en su enfermedad, y demás parientes la expresión del más sentido pésame.

—El Alcalde en cumplimiento de un acuerdo del Ayuntamiento, ha dirigido una comunicación a los presidentes de las sociedades deportivas de Palma, suplicándoles se sirvan comunicar a sus respectivos socios, propietarios de bicicletas, automóviles o «side-cars» muchos de los cuales suelen visitar con frecuencia esta ciudad, la obligación que tienen, según el artículo 574 de las Ordenanzas Municipales, de andar lentamente por las calles de esta población.

También ha ordenado la Alcaldía un pregon recordando al vecindario el citado artículo, el cual dice: «Los carruajes y caballerías, automóviles y bicicletas, se llevarán a una marcha regular, que no pelgre la seguridad de los transeúntes, y seguirán la calzada o firme de los caminos, dejando libre, a ser posible, la mitad del ancho de la vía.»

En vista de la velocidad con que acostumbran circular los automóviles y carruajes por nuestras calles, consideramos muy acertadas las disposiciones de que acabamos de dar cuenta, cuyo cumplimiento no dudamos se exigirá con todo rigor.

—El cielo permanece cerrado y apenas si se ve lucir el sol.

El frío tampoco ha sido tan intenso. Esos días lluviosos son tristes, muy tristes y pesan sobre el corazón como losa de plomo.

La vida bulliciosa y alegre se recluye en los hogares y centros de recreo y en el exterior reina la soledad, la tristeza, el silencio... —La Comisión local de Beneficencia ha

acordado verificar la rifa de un cerdo a beneficio del Hospital de esta ciudad.

Los billetes se pondrán a la venta en los primeros días de la próxima semana.

El sorteo se verificará a las seis y media de la tarde del día 1.º de Enero de 1922, en el zaguán de la Casa Consistorial.

—El tiempo durante la presente semana ha sido muy variable.

Ha llovido bastante, si bien no tan copiosamente como en la semana pasada.

Petra

Han sido muy bien recibidos por la opinión pública los nombramientos de Juez y suplente de esta villa, para el próximo cuatrienio, recaídos en don Sebastián Riera Nicolau y don Gabriel Ribot Marroig respectivamente, ambos licenciados en medicina. Nuestra enhorabuena a la población y a los agraciados.

—A los 18 años de edad, en la flor de la vida y cuando el porvenir le sonreía ha bajado al sepulcro, después de corta y traidora enfermedad, la virtuosa señorita doña Magdalena Rubí Grau (q. e. p. d.) Las bellas cualidades que adornaban a la extinta le hacían conquistar el aprecio de cuantos teníamos el honor de tratarla, por cuyo motivo ha sido sentidísima su defunción entre las muchas relaciones con que cuenta la familia Rubí. A la familia y de un modo especial a sus atribulados padres don Miguel y doña Esperanza, el más sentido pésame.—C.
21-XI-921.

Lapiz Eversharp

Llodrá, hermanos - Palacio, 13

ELECTRICIDAD

Secapelos : Hornillos : Aparatos varios

Estufas

Instalaciones de lujo y económicas

Reparaciones

EL AGUILA

San Nicolás, 7 PALMA

Señoras

Se han recibido los últimos modelos en sombreros. Reformas esmeradas, Conquistador, 39, estresuelo.

Lámpara THERMA

a 1'65 Ptas.—Palacio, 13.

CRONICA DE LA GUERRA

Lo que cuenta un soldado que fué prisionero

Nuestro colaborador José Pla ha visitado en el hospital de Barcelona a algunos de los soldados que llegaron enfermos recientemente de Marruecos.

Cuenta, de uno de ellos, en «La Publicidad»:

«Me acerco a una cama. El soldado de ella está encendiendo un pitillo. Es un chico guapo, de facciones correctísimas, moreno, frente ancha, cabellos negros, ojos de codorniz. Es un fino andaluz.

—¿De qué regimiento es usted?

—De la Comandancia de Ingenieros de Melilla.

—¿Está usted herido?

—Lo que se llama propiamente herido, no. Tengo las piernas llenas de úlceras...

—¿Sufrir usted mucho?

—Ahora, ya no. Esto es estar en el cielo...

—¿Estuvo usted en Annual?

—Sí, señor; el día del desastre,

—¿Podría usted contarme...?

—Puedo contarle poca cosa, porque perdí la noción de todo... Recuerdo que estábamos en Batel los zapadores-minadores, y cuando pasó lo de Abarán nos mandaron a Annual. Presencé el entierro del capitán Salafraña, que murió en Abarán. Lo enterraron en Annual al llegar nosotros. Desde primeros de julio al día del desastre no pasó nada allí. Muchos moros trabajaban con nosotros. Ganaban dos panes diarios y tres pesetas.

Había, como en todas partes, el «paqueo» de siempre. De improviso nos cogió aquello...

—¿Pero ustedes no sospechaban nada?

—¿Qué quiere? Algo debía pasar... Pero los soldados no sabemos nunca nada... Annual era una posición triangular, situada sobre tres cerros. En uno de ellos estaba la plana mayor, con el regimiento de Ceriñola; en otro, estaba la artillería y nosotros los ingenieros; y en el tercero, los regulares y el barca aniga. Yo, el día del desastre estaba de provisiones y me encontré en el cerro de Ceriñola. Mandaron a la tropa llevar un convoy a Igerib y aquí empezó el desastre. El convoy, atacado, no pudo llegar a la posición. Una parte de él regresó a Annual y la otra parte se refugió a la posición de Beniél y en la posición intermedia entre ésta y Annual.

Nosotros aguantamos muchas horas en Annual. Al hacer la descubierta, en la mañana del 19 nos hicieron muchas bajas. Cuando vimos que los moros amigos pasaban al campo enemigo, nos consideramos perdidos. El 20 llegó el general Navarro y el 21 Silvestre. Silvestre, al llegar al cerro de Ceriñola y ver aquello—eran las diez de la mañana—reunió en su tienda a los comandantes de Cuerpo.

No sé de que hablaron. Lo cierto es que pocos minutos después de salir los jefes, se inició la desbandada de Annual. Se dió la contraseña de concentración en Dar-Drius y todo el mundo huyó. Corrimos como locos. Silvestre se quedó con

su Estado mayor y con los hospitales de la posición llenos de heridos.

—¿Usted cree que Silvestre vive?

—Allí se creía que se había suicidado.

—¿Y después?

—Después yo me di cuenta que corría al lado de un soldado del regimiento de África. Nos hicimos amigos y nos ayudamos. Al pasar un barranco unos moros nos sujetaron. Nos quitaron los vestidos, y casi en cueros nos llevaron a una cabaña; es decir a un gran caserón.

Allí estuvimos un mes. Nos hicieron guardar ganado. Una noche, decidimos escapar, como estábamos, en cueros. De noche andábamos y de día nos escondíamos en los matorrales. Comíamos hierbas. Al final ganamos Monte Mauro, Tres Forcas y Melilla, donde nos presentamos en nuestros cuarteles... Llegamos agotadísimos. A mí me salieron estas úlceras... Pero ahora ya estamos salvados.

—¿Y su compañero?

—Quien sabe donde estará. Quizá habrá muerto. En el hospital nos perdimos.

—¿No se acuerda usted de algún detalle del desastre?

—De nada. Sólo me acuerdo que estando prisionero, cuando soplabla el viento de España, nos traía un olor que se nos metía en la cabeza, olor de muerto. Calcule que para ganar Monte Arruit, viniendo de las avanzadas, hay que pasar un barranco de catorce kilómetros. Según me contaron, los moros cazaban desde las alturas del barranco a los soldados como conejos. Este barranco debe estar lleno de muertos.

—¿Qué se dice en Melilla de la guerra?

—Allí se habla mucho de Sanjurjo, de Castro Girona, y sobre todo, del Tercio extranjero. Dicen que en el Tercio hay un comandante, el comandante Francos, que es bueno como el pan... Ahora no hay bajas de guerra, pero hay muchos enfermos.

—¿Han venido bien en el «Alicante»?

—Muy bien. Sólo que en la travesía ha muerto un compañero, y lo deben de haber echado al mar. Y esto es muy triste...

El soldado Navarro quiere incorporarse y hace al tercerse una mueca de dolor. Unas enfermeras acuden a ayudarle. Lo extienden, y el soldado cierra los ojos.

La salud del soldado

Escribe E. Ortega Gasset en su fondo de «La Libertad»:

«Una de las cuestiones que más merecen la atención de todos es la referente al lamentable estado sanitario de las tropas de África. La incuria de nuestra organización guerrera ha adolecido inveteradamente del funesto vicio de abandonar en medio de la inclemencia de los elementos la vida del soldado. El riesgo de las balas, el de las violencias del enemigo, puede asegurarse que ocupa una mínima proporción entre los que acechan en torno de los mozos arrancados a la tranquila laboriosidad de sus hogares. Y es necesario hacer llegar al ministerio de la Guerra la convicción de que el tributo de sangre que los españoles prestan en nombre de un fundamental principio de humanidad, del fraternal impulso de la ciudadanía y aún del santo egoísmo de no malgastar brazos de españoles, no

hay derecho a exigirlo ni a imponerlo sin disponer de las prevenciones de la higiene.

La jarka realmente terrible hoy en Marruecos la compone una proterva serie de dolencias; el tifus, la disenteria, la gripe, el paludismo; y los elementos con que estos terribles adversarios se desarrollan y nos dañan son: la insuficiente alimentación, la carencia de tiendas de campaña, la falta de mantas y trajes adecuados a la estación, la impotabilidad de las aguas contaminadas, la escasez de las mismas, que, al impedir el aseo, progresa la miseria y la suciedad. Estos factores sumados, y no corregidos por acción alguna eficaz, han causado ya en el ejército de África muchas más víctimas, muchas más bajas, que todos los combates y movimientos de tropas que nos han reintegrado a las proximidades del Kert.»

Libre de impurezas

Solo aceites, grasas y resina, contiene el Jabón para lavar ropa marca **EL MOLINO**, y debido a sus excelentes componentes, produce satisfactorios resultados.

JUAN AMORÓS-SASTRE

Ex-cortador de los Almacenes Matons, participa a sus clientes y amigos que provisionalmente y hasta terminar las obras del local que tiene adquirido, recibirá y cuantos encargos se le confían para la presente temporada en su domicilio particular, calle del Sindicato, 188 - 3.º.

AVISO Isabel Janne, participa al público haber inaugurado su taller de Modistería en la calle de Bosch n.º 31 piso 2.º. Precios sumamente económicos.—Pun. ualidad en los encargos.

Gran fábrica

de Básculas, Romanas, Balanzas, Pesas y medidas, y :-: Cajas para caudales :-:

DE

ANTONIO JUAN

SE HACEN REPARACIONES

Esta casa es la que ha fabricado la caja para caudales para la sucursal del Banco de España en Palma, sus medidas en centímetros son: **220** de alto, **128** ancho y **85** de fondo.

Pasando aviso pasamos a reparar en los pueblos. Personal apropiado para abrir las cajas que por descuido hayan quedado cerradas.

Herrería, 54 - PALMA

Gran Fábrica de artículos de Goma Amianto y Ebonita

MEDINA Y C.^{ía} (S. L.)

PRIMERA Y ÚNICA FABRICA EN BALEARES

Mangueras, Empaquetaduras, Válvulas, Pistones noria, Suelas, Tacones FORD (patentados) y toda clase de objetos que se deseen, previo modelo o muestra.

La Fábrica MEDINA y C.^{ía} NO TIENE ninguna tienda de reventa de artículos de goma al detall y pone a disposición de todos sus consumidores para que puedan visitar la fábrica y vean elaborar los géneros.

Fábrica y Despacho

Ronda de Poniente (Santa Catalina). Teléfono 10

Casa Sucursal en Barcelona

Roger de Flor, 164 - Teléfono 384. S. P.

:: MOTORES ::

Körting

A GAS POBRE Y BENCINA

Motores Diesel y Semi-Diesel

Motores marinos a bencina y petróleo

Calefacciones Centrales a vapor y agua caliente.

Bombas centrifugas, rotativas, etc. Instalaciones completas para riegos.

Siempre disponibles para entrega inmediata

Tuberías de todas clases y maquinaria en general.

Sociedad española Körting. Córcega, 302, BARCELONA

PIDAN PRESUPUESTOS A NUESTRO DELEGADO

Juan Aleñar - Hotel Ferro-Carril (Frente estaciones) - Palma

Nodriza

De 24 años, leche de 15 días, desea criar para lactar, tanto en casa de los padres, como en su propio domicilio, que lo tiene en la villa de Santa Margarita, calle Poas, número 11.

Para más detalles o informes: En esta Agencia. Sintax, 16

Quesos buenos

y todo de primera
COLMADO MODERNO
Frente a la Diputación.

Motocicleta

Marca europea de 2 3/4 H. P. en buen estado, se vende muy barato.
Informes: Plaza Cuartera, 15, 1.º

Tienda

Se alquila, renta 40 pesetas.
Calle Cataluña, Villa María, Palma.

Fábrica Peral

Mateo Enrique Lladó, 4 (Frente Escuela Graduada).
Venta de Vinos superiores Alicante Clarete, a 0'45; Tinto, a 0'50 y Blanco, a 0'55 litro.

FÁBRICA

- DE -

Artículos de Goma, Amianto y Ebonita

Reparación de Neumáticos y Cámaras
Fundadora de la Industria de la goma en Baleares

Casa Codina

Calle Unión, 8-PALMA

Esperanto Triumfonta

Aperas pliazpleksita kaj ilustrita.

Intercambio Comercial

RIBÓ, S. A. - Plaza Buen Suceso, 3-Barcelona

Compra y venta de Francos, Libras, Liras, Dollars, Marcos y Coronas.
Corresponsal en Palma:

ANTONIO CAÑELLAS
Capuehinos, 24

Fundas

de máquinas de escribir de varias marcas las encontrareis en casa Monfort.
Carretera de Aragón, núm. 230.

Se vende

Por ausentarse su dueño un coche americano, seminuevo todo equipado 6.500 ptas.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Marcos Alemanes

De su depreciación se salvará invirtiendo Vd. para comprar Artículos y Productos alemanes, le pondremos en relación directa con los mejores productos, nos cuidamos por Vd. de la correspondencia y traducción, pedir Catálogos, presupuestos etc. gestionamos los transportes, etc.
Informes: Island, Jaime II, 84 - 3. d.

Comisión y Banca

SOCIEDAD COOPERATIVA DE CRÉDITO

Plaza de Eusebio Estada, 25 - Apartado Correos, 60
PALMA DE MALLORCA

Número de socios: 234 - Acciones suscritas: 1.600 - Capital: 80.000 pesetas

Sucursales: ZARAGOZA y VALLADOLID

Agencias: Alicante, Callosa de Segura, Pedreguer, Torreveja, Orihuela, Almería, Arborea, Huerca Overa, Urracal, Serón, Felanitx, Inca, Lluchmayor, Montuiri, Porreras, Selva, La Puebla, Alaró, Cuacos, Gata, Hervás, Logrosán, Peraleda de la Mata, Madrigalejo, Cañamero, Algeciras, La Linea, Ubrique, Jerez de la Frontera, Jana, Argamasilla de Calatrava, Corral de Calatrava, Puertollano, Porzuna, Miguelturra, Alcolea de Calatrava, Valdepeñas, Fuente Palmera, Hinojosa del Duque, La Parrilla, Granada, Baza, Gerona, Irún, León, Castropodame, Laguna de Nugrillos, Soto de la Vega, Granja de Escarpe, Saber, Pinto Estepona, Manilva, Murcia, Puerto Lumbreras, Las Torres de Cotillas, Aguilas, Puerto Mazarrón, Lorca, Totana, Tarracón, Monteagudo, Laza, Rios, Castromocho, Villanda, Paredes de Navas, Salamanca, La Cavada, Miera, Riotuerto, Llano de Valdearroyo, Segovia, Huevar, Carmona, Flix, Toledo, Valencia, Onteniente, Castronuño, Villafuente de Esgueva, Tarazona, Larache, Ceuta, Tetuán.

Fabricantes y Exportadores

De toda clase de géneros pueden pasar ofertas a esta Sociedad que admitiremos sobre todas las plazas antes indicadas y las que vengan de nuevo, en comisión y por cuenta propia, con anticipo sobre el valor de la mercancía, cobros y pagos, así como aquellos que les interese y pueda esta Sociedad atenderles.

Agricultores y Propietarios

La venta de sus cosechas directamente al consumidor alcanzando el mejor precio posible; préstamos en metálico sobre las mismas, con hipoteca y fianza personal.

ULTIMAS NOTICIAS

DE MADRID

Congreso

El señor Alemany trata de la ley de Haciendas provinciales—Una estación radiotelegráfica en Palma

Madrid 22 a las 24.—A las 3'30 da principio la sesión del Congreso. La preside el señor Sánchez Guerra y ocupa el banco azul el señor Matos.

El señor Alemany (don Luis) recoge las manifestaciones del señor Cambó en el Senado ofreciendo un proyecto de ley de Haciendas provinciales.

Para mientras llega el proyecto pide el criterio del Gobierno sobre la ley que autoriza a las Diputaciones para crear servicios pero se tropieza con la oposición de los municipios a pagar su contingente.

Ahora faltan tres meses para la renovación de las diputaciones y por lo tanto debe conocerse su situación.

Ruego al ministro de la Guerra que autorice la cesión de los terrenos próximos a Palma para la instalación de una estación radiotelegráfica.

El señor Sánchez Guerra dice que trasladará sus anteriores ruegos al señor Cambó.

El señor la Cierva contesta que si ninguna razón técnica lo impide dispondrá la solicitada cesión para el mejoramiento de las comunicaciones de Baleares.

La cuestión del general Cabanellas

El señor Armifián elogia al general Cabanellas que dice que es un oficial brillante, amante de su profesión y gran conocedor de Marruecos.

Traza la historia militar de aquella zona hasta la carta de Cabanellas a las Juntas de Defensa.

El presidente le ruega por dos veces brevedad.

Pregunta al señor la Cierva si puede destituirse al general Cabanellas sin culpa, pues Cabanellas no manda una brigada.

El señor la Cierva dice que el general Cabanellas no ha sido destituido. Censura que se quieren oscurecer los prestigios del ejército.

Armifián ataca a la Cierva

El señor Armifián ataca duramente al señor Cierva.

Este le censura que le presente como un hombre que ha llegado a ministro pisando cráneos. Tiene, dice, un maestro.

El señor Armifián le replica, diciéndole que habla sin enseñanzas de nadie.

El señor Cierva le dice que cuando dimita discutirá, ahora debe velar por el prestigio del ejército.

Niega la destitución del general Cabanellas.

El señor Armifián insiste, diciendo que se ha deshecho la brigada y que mandan as unidades los coroneles.

(En diversos bancos protestan contra la Cierva.)

El señor Guerra del Río, dice:

—Se ha perdido Cabanellas.

El Presidente termina el incidente.

Orden del día.—La ley de la escuadra

Se pasa a la orden del día.

Prosigue la discusión del proyecto de ley prorrogando el plazo de anualidades de las construcciones navales.

El diputado señor Ocio combate la totalidad.

Censura las concesiones hechas a la Constructora Naval, insistiendo en la conveniencia de que se abra un concurso para las nuevas construcciones.

El señor Alcalá Zamora le contesta por la comisión.

El ministro de Marina interviene haciendo constar que no está contratada todavía la segunda serie de buques.

Interviene el señor Prieto, afirmando que la Sociedad española de construcciones navales tiene la etiqueta falsa por ser extranjero el mayor núcleo de sus capitales.

Asuntos de Baleares

El nuevo administrador de Aduanas

Madrid 22 a las 21'30.—Ha sido nombrado Administrador de la Aduana de Palma don Salvador García Conde.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 22 a las 22'00

Interior contado.	67'20
Id. fin de mes.	67'20
Id. nuevo.	00'00
Amortizable 5 p8.	90'00
Amortizable 4 p8.	85'00
Acciones Banco de España.	511'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	270'00
Exterior.	82'20
Francos.	51'40
Libras.	29'30
Sociedad General Azúcar.	00'00
Río de la Plata.	252'50
Duro Felguera.	00'00
Acciones Tranvías Madrid.	00'00
Belgas.	00'00
Cédulas hipotecarias.	00'00
Interior nuevo.	00'00
Bonos del Tesoro.	100'85

Barcelona 22 a las 22'00

Nortes.	54'70
Alicantes.	53'60
Andaluces.	00'00
Orenses.	00'00
Francos.	00'00
Libras.	29'11
Dollars.	7'27
Liras.	30'00
Marcos.	0'00
Francos Suizos.	136'75
Coronas.	0'35
Francos Belgas.	50'00
Interior.	00'00
Exterior.	00'00
Amortizable 1900.	00'00
Amortizable 1917.	00'00
Coloniales.	00'00
Docks.	00'00
Gáceras.	00'00
Id. Acciones.	0'00
Argentinas.	2'32

De Barcelona

Detención de un individuo

Barcelona 22 a las 24.—Ha sido detenido un individuo llamado Manuel Pérez, que es primo de Andrés Nin, con quien se carteaba.

El detenido no parece ser sindicalista.

Cajero que huye con los fondos

Barcelona 22 a las 24.—Circula con insistencia el rumor que ha desaparecido el cajero de un Banco de esta localidad, llevándose millón y media de pesetas.

Sesión de la Diputación

Barcelona 22 a las 24.—En la sesión que ha celebrado la Diputación se ha aprobado con dos votos en contra, la agregación del Ayuntamiento de Sarriá al de Barcelona.

Se acordó protestar contra los atropellos cometidos en Vich, con motivo de la colisión habida entre militares y catalanes.

En favor de la Exposición

Barcelona 22 a las 24.—Los Mayordomos del Rey, de la Reina y de doña María Cristina y el señor Maura han contestado los telegramas que les dirigió la Asamblea de la Exposición de Industrias Eléctricas, prometiendo su apoyo.

Caballo desbocado

Barcelona, 22 a las 24.—En la calle de las Cortes se ha desbocado esta tarde un caballo que tiraba de un carro.

Los dos carreteros que lo montaban salieron despedidos, resultando heridos de suma gravedad.

Del extranjero

Conferencia del desarme

La sesión plenaria.—La cuestión del desarme terrestre

Washington 22.—Ayer se celebró sesión plenaria que presidió Mr. Hugues, informando de los trabajos de las comisiones referentes al desarme y a la solución del problema del Pacífico.

Se planteó seguidamente la cuestión del desarme terrestre declarando que el problema no existe para los Estados Unidos pues de los 4.200.000 individuos de que contaba el ejército al terminar la guerra han quedado reducidos a 100.000 soldados de tropas regulares.

A pesar de esto—dijo Mr. Hugues—nos damos cuenta de las dificultades que encuentran los otros países y estamos dispuestos a inclinarnos ante las razones de seguridad nacional.

Habla Briand.—El desarme moral.—Las aspiraciones de Alemania

Se concede la palabra a Mr. Briand que al levantarse es aplaudido.

Dice que Francia desea vivamente la paz; pero para que exista es indispensable que la quieran igualmente nuestros adversarios, precisando que haya un desarme moral tan grande como el material.

Declaro solemnemente que nuestros corazones no abrigan odio contra Alemania.

Esta nación está dividida en dos partes: una compuesta de trabajadores que desea el desarme, y otra que sólo piensa en realizar sus intenciones imperialistas. Estamos dispuestos a tratar con la parte de Alemania que quiera el desarme.

El nuevo militarismo alemán y francés

Temo que Alemania realice de nuevo una política militarista.

En el caso de llegar a esta situación Francia no puede tener los ojos cerrados porque, lo repito, existen dos Alemani: una dirigida por Ludendorff que sustenta la teoría de la guerra que, según él, debe ser la piedra angular de la política alemana.

Alemania tiene armas y además cuatro millones de soldados que, a pesar de haber terminado la guerra, no han vuelto a ocupar cargos civiles.

Ante los motivos antedichos y las predicciones de Ludendorff es imposible que Francia deje de estar alerta pues en pocas semanas Alemania puede poner en guerra a más de cinco millones de soldados.

Para conservar la paz es insuficiente el reducir los armamentos.

Rusia espera la hora propicia para atacar a Polonia.

Francia debe estar preparada

He encaminado mi país hacia la paz y si en el caso de ser atacado estuviera desprevenido yo sería un traidor abominable.

Pronto el Gobierno francés acordará que el servicio en filas quede reducido a la mitad significando esto la reducción de la mitad del ejército.

Cierto es que el canciller Whirt tiene mucha voluntad para mantener el honor de Alemania procurando que eumpla sus obligaciones pero el Gobierno es débil y chota con dificultades e insidias pudiendo, por lo tanto, caer fácilmente.

Proposición de Balfour

Washington 22.—El representante de Inglaterra Mr. Balfour ha declarado que la Conferencia debe aprobar las explicaciones de Mr. Briand sobre las inquietudes y preocupaciones de Francia.

La seguridad italiana según Schanzer

Washington 22.—El delegado de Italia señor Schanzer ha manifestado que el Gobierno de Italia se cree en la necesidad de sostener doscientos mil hombres para la seguridad nacional pero estudia la manera de reducir la cifra.

Habla el delegado japonés

Washington 22.—El almirante Kato, delegado del Japón, ha declarado que su país no quiere más ejército que el que crea necesario para garantizar la seguridad del país.

La cuestión del desarme terrestre

Washington 22.—La Conferencia ha acordado, por unanimidad, que la cuestión del desarme terrestre pase a estudio de una comisión compuesta de representantes de las cinco grandes potencias.

Y se levantó la sesión.

Potencias favorables al aumento de flota

Washington 22.—Las potencias de América, Inglaterra y Japón se muestran favorables al aumento de flota en Italia y Francia.

Inglaterra acepta la proposición de Hughes

Washington 22.—Parece que Inglaterra acepta la proposición de Mr. Hughes relativa a la limitación de la flota, quedando ésta en la siguiente proporción: cinco navios en América, cinco en Inglaterra y tres en el Japón.

La independencia de Filipinas

Manila, 22.—Se realizan gestiones para

AUTOMOVILISTAS

Los parches se despegan con el calor.—Si quieren evitarse rebentones de neumáticos y molestias durante los viajes, vulcanicen sus cámaras

Garantizamos las reparaciones Respondemos del éxito

RIERA Y GUERRERO

RIERA, 22 y 28 Palma de Mallorca

obtener que la Conferencia de Washington declare la independencia de Filipinas, creyéndose que Mr. Harding la pedirá, con garantías respecto de las potencias.

Los americanos creen inadmisibile la proposición británica

Washington, 22.—Los técnicos navales americanos consideran inadmisibile la proposición presentada por el Delegado inglés sobre la reducción de submarinos.

Se cree que la proposición de Mr. Hughes marca el mínimum y el máximum de la flota submarina.

Teatros

Principal

La Sociedad Filarmónica de Palma tiene preparados ya sus proyectos musicales para la temporada de invierno.

En vista de no haber sido posible contratar al trio Hispania por tener otros compromisos adquiridos, se ha contratado al eminente violoncelista Cassadó, artista que, como es sabido, goza de fama mundial.

Dicho artista dará en nuestro primer coliseo tres conciertos que se celebrarán los días 28, 29 y 30 del corriente.

A su debido tiempo publicaremos el programa que ha de interpretar el conocido artista Cassadó en sus tres conciertos.

Lirico

Sigue actuando la compañía de ópera.

Esta tarde se pondrá en escena «La Canción del Olvido», y por la noche «Moros y cristianos», «El contrabando» y el tercer acto de «El Príncipe Carnaval».

Notas agrícolas

La radioactividad de los abonos potásicos

Todos los labradores inteligentes aplican a sus cultivos las sales de potasa y obtienen de tan útil abono excelentes resultados; pero son pocos los que conocen en toda su amplitud el interesante problema que se plantea cuando se quiere analizar la acción de la potasa en la vegetación de las plantas de cultivo y determinar el mecanismo en virtud del cual este abono, aun empleado en cortas proporciones, sirve para aumentar de un modo extraordinario las cosechas, si se sabe aplicar.

Desde luego, hay que descontar la acción alimenticia de las sales potásicas, semejante por completo a la que ejercen los fertilizantes nitrogenados o fosfatados. La planta necesita potasa para formar sus tejidos y la toma del terreno, empobreciéndolo en esta substancia, que hay que reponer para que no decaigan las cosechas. Esto es bien conocido por todos los agricultores, y a ello atribuyen de un modo exclusivo los beneficiosos efectos de los abonos potásicos.

Y, sin embargo, hay algo más que un fenómeno de asimilación directa en la acción de la potasa sobre la vida vegetal. En un número reciente de la Hoja de Información del «Bureau d'études économiques, industrielles et agricoles» se exponen los resultados de estudios modernísimos de Stoklasa y otros investigadores, por los que se viene a demostrar que las sales potásicas son «radioactivas» y que muchos de los efectos que producen son consecuencia solamente de su comprobada «radioactividad».

Todo el mundo ha oído hablar del «radio», ese cuerpo maravilloso que emite indefinidamente energía sin perder nada de su peso, contrariando (al menos de un modo aparente) los fundamentos de la ciencia clásica; y todo el mundo sabe que el «radio», aun siendo el cuerpo en que más intensamente se manifiesta la «radioactividad», no es el único que la posee.

El «polonio», el «uranio» y otros diversos cuerpos manifiestan también propiedades radioactivas, emiten diversos rayos y producen los singulares fenómenos que hoy absorben la atención de los hombres de ciencia por la íntima relación que guardan con la constitución de la materia y la esencia de la energía, si es que ambos conceptos no llevan a confundirse en uno solo.

Pues bien; las sales potásicas están dotadas de esa propiedad; son radioactivas, y como tales actúan al introducirse en las plantas cultivadas, según ha comprobado experimentalmente el profesor Stoklasa. Esa radioactividad ejerce una acción favorable sobre la germinación y actúa también favoreciendo la acción de la «clorofila» o materia verde de las plantas, que fija, por decirlo así, la luz solar en el or-

ganismo de los vegetales, fabricando en su seno el almidón, el azúcar y otras diversas materias orgánicas de importancia grandísima en la alimentación del hombre y de los animales domésticos.

Por esta acción radioactiva, apenas vislumbrada antes y demostrada hoy día de un modo experimental, las sales de potasa son excelentes abonos en los que se completa la aportación directa de materia con la actuación de una energía que organiza los elementos en lo interior de las plantas para producir principios inmediatos de útil aplicación a las necesidades humanas. La extensión de su empleo en tierras donde escasee la potasa y para cultivos que la requieran está llamada a producir grandes beneficios a los agricultores inteligentes.

El drenaje por procedimientos mecánicos

El «drenaje» es una operación previa del cultivo, indispensable para utilizar las tierras húmedas.

Su aplicación es corriente en muchas localidades agrícolas y gracias a su empleo se han convertido en buenas fincas extensiones improductivas de tierras encharcadas.

Pero el «drenaje» es operación cara, porque requiere la apertura de zanjas numerosas, para colocar en su fondo los «drenes» o tubos que recojen y llevan al colector el agua sobrante en el terreno.

La guerra europea, que tantos males ha causado, ha resultado, en su aspecto económico, el problema de la apertura de zanjas, mediante la aplicación de «excavadores» antes empleados en las trincheras y hoy destinadas a la pacífica labor de preparar la desecación de los terrenos encharcados.

Un tractor automóvil, provisto de aparatos para cortar, remover y sacar la tierra de las zanjas, realiza en breve tiempo y con poco gasto la dura labor que antes se hacía con azadas y palas. Donde la extensión de las zanjas sea suficiente, nada tan rápido y tan económico como esta labor mecánica, de recientísima aplicación a la agricultura.

Gran Regalo
Corte gabán por 16 ptas.

CASA BAUZÁ
Colón, 24
Almacenes Santa Eulalia

Se vende
Un motor de 12 caballos marca Grosley. Se puede ver en marcha.
Fábrica de Hormas y tacones. Socorro, 79. Palma.

Academia Telégrafos Cormenzana
Autorizada por la Dirección General del Ramo, para Oficiales e Ingenieros del Cuerpo.
Rambla, 45. (Frente Instituto).

La Baratura Catalana
Sindicato, 120
Única casa que vende todos los géneros a precios de fábrica.
Sábanas de una pieza a 5 Ptas. y media.
Madapolan superior a 12 Ptas. pieza.
Vestidos señora de pañete lana a 8 Ptas. corte.
Trajes caballero paño cheviot superior a 30 Ptas. corte.
Paño matafríos para gabanes caballero a 24 Ptas. corte.
Géneros blancos como nadie.

Se desea tenedor
Bien enterado de la contabilidad y para residir en Santa Margarita. Necesitanse buenas referencias.
Lo desea Feliciano Fuster, Quint, 7 pral. Palma.

Se vende una Casa
en las inmediaciones de Palma a diez pasos del tranvía; 525 m² de área, 118 m² de techo. Arboles frutales, algarbe, instalación eléctrica y demás comodidades.
Informarán: Doux, Conquistador, 22. Palma